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EDITORIAL 3

Este año se celebra el 75 aniversa-
rio de la entronización de la Virgen de 
Montserrat. Frente a la importancia de 
esta efeméride y, después de la pande-
mia, debemos preguntarnos qué papel 
desarrolla Montserrat en la era poscovid.

Montserrat es una abadía benedic-
tina que, fundamentada en la Regla de 
San Benito, nos invita a una vida orde-
nada en el espacio y en el tiempo, con 
el trabajo, la oración y la vida común. 
Los ejes maestros de la vida monástica 
no solo estructuran la vida de los mon-
jes, sino la de todo aquel cristiano que 
quiera escuchar qué nos dice san Benito 
en nuestro tiempo.

El orden en el espacio y el tiempo es 
una dimensión muy necesaria en nues-
tra vida actual. El fin del confinamien-
to nos mostró que no sabemos vivir la 
quietud, la inactividad. Nuestra cabeza 
está muy acostumbrada a producir, a 
resolver, a anticipar, pero no a la sus-
pensión de nuestras rutinas cotidianas. 
El espacio se encogió y el tiempo se 
alargó, procurándonos una experien-
cia nada en consonancia con nuestro 
habitual ritmo trepidante. El monje, en 
cambio, transita durante su jornada por 
espacios y tiempos diferentes, que le 
permiten acompasar su alma al ritmo de 
Dios. Incluso la meditación en la celda le 
procura nuevos paisajes y una estrecha 
relación con un tiempo dilatado que im-
pregna el corazón del orante.

La pandemia ha puesto también de 
manifiesto la dificultad de las relaciones 
humanas. No ha sido fácil para las fami-
lias la convivencia constante, impuesta 
sin una fecha límite definida. La tensión 
ha surgido a flor de piel, las carencias 
y limitaciones han sido más evidentes, 
y la fragilidad de las relaciones se ha 
puesto a prueba. La dimensión comu-
nitaria está presente también en la vida 
monástica, pese a estar alternada con 
momentos de soledad. La relación entre 
los monjes no siempre es perfecta, por-
que cada uno tiene su temperamento, 
su manera de ser y sus ideas. Sin embar-
go, por encima de estas características 
personales, existe un horizonte común 
mayor: buscar a Dios.

Finalmente, la actitud contempla-
tiva y meditativa viene precisamente 
de lo que nos dice el Evangelio sobre 
la Virgen, que «guardaba todo esto en 
su corazón, y lo tenía muy presente» 
(Lc 2,19). Debemos meditar y habitar el 
silencio del corazón, para que nuestros 
pensamientos maduren. Demasiado a 
menudo hablamos y defendemos pos-
turas que no conocemos en su tota-
lidad, de las que no hemos pensado 
todas las consecuencias, que no he-
mos contrastado con el amigo y con 
la fe. Que la Virgen de Montserrat nos 
ayude a mirar el monasterio como un 
lugar que ordena nuestra vida y nuestro 
corazón.

Montserrat y la VirgenMN. MIQUEL RAMÓN
Director

24 ABRIL 2022
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

5

La efeméride 
de la semana

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA
Coordinador de informativos

JORDI SABATÉ PONS 
@PONS_SABATE
Activista en la sensibilización 
del ELA
Cada vez que digo que soy creyen-
te y tengo fe en Cristo pierdo un 
montón de seguidores. No es nada 
bueno la cristianofobia que tienen 
algunas personas. Estas cosas me 
entristecen. Yo respeto las creen-
cias de todas las personas. El odio 
es el cáncer de nuestra sociedad

MONTSERRAT DAMESON 
@DAMESONPARERAS
Articulista
Una cosa que se agradece de haber 
recibido educación religiosa es que 
sabes qué pasa por Semana Santa 
y por qué los festivos son festivos. 
Tengo amigos de mi edad a quienes 
todavía tengo que explicárselo. Por 
eso es importante que en la escuela 
se enseñe cultura de las religiones, 
de todas

CARDENAL JUAN JOSÉ OMELLA 
@OMELLACARDENAL
Arzobispo de Barcelona 
y presidente de la CEE
Desesperación. Muerte. Dolor. An-
gustia. Impotencia. Odio. Vidas ro-
tas. La guerra, en pocas palabras. 
Pero hay una palabra que nunca 
nos arrebatarán: esperanza. Com-
parto el dolor de los ucranianos. 
Rezo por la paz. Rezo por ellos

SOR LUCÍA CARAM 
@SORLUCIACARAM
Dominica de Manresa
Después de Semana Santa volveré 
a Ucrania. Mientras tanto seguimos 
atendiendo a las familias que han 
venido huyendo de la guerra y a 
todas las familias que ya acogíamos 
a causa de diversas guerras, de la 
pandemia y de la pobreza

EDUARD BRUFAU

28 de abril de 1907: sale la revis-
ta Feminal, primera publicación 
feminista mensual en catalán, 
a cargo de Carme Karr.

«Mirar a la Iglesia  
madre»

El Día de Tierra Santa, que coin-
cide con el Viernes Santo, se ha ce-
lebrado este año con el lema «Tierra 
Santa: lugar de comunión». Se ha 
reforzado el habitual llamamiento a 
la colaboración de todos, también 
más allá de la jornada. El francisca-
no Luis Quintana, vicecomisario de 
la Provincia de la Inmaculada de la 
Comisaría de Tierra Santa, aseguró 
el 7 de abril en Ràdio Estel que «to-
dos los cristianos debemos mirar a 
nuestra Madre, que es la Iglesia de 
Jerusalén, así como rezar, ayudar 
económicamente y peregrinar».

El fraile, que ha guiado decenas 
de peregrinaciones desde hace 
años, aseguró que ya se puede ir a 
los Santos Lugares de Israel, Palesti-
na y Jordania desde enero, y animó a 
todo el mundo a buscar fechas para 
apuntarse a los viajes que se orga-
nizan desde muchos ámbitos de la 
Iglesia. «Ya han empezado a moverse 
los grupos, aunque son pequeños, 
y ahora tengo una nueva peregrina-
ción coincidiendo con la Octava de 
Pascua», explicó. Son muchas las 
comunidades cristianas, entre ellas 
270 franciscanos, que necesitan las 
peregrinaciones y el apoyo de todos 
los creyentes para poder subsistir.

24 ABRIL 2022

Cada día que pasa llegan nuevas informaciones sobre las atrocidades de 
la guerra de Ucrania. Ahora se ha sabido que a mediados de marzo un 
ataque ruso destruyó el centro de Cáritas de la ciudad de Mariúpol, y que 
murieron siete personas, entre ellas dos trabajadoras de la entidad. El 
presidente de Cáritas Internacional, el cardenal Luis Antonio Tagle, y el 
secretario general de la entidad, Aloysius John, han condenado los hechos 
y han pedido el cese de la violencia.

AFP

Vivencia pascual  
en Vida Creixent



6 OPINIÓN

entre las víctimas. La fuerza de su 
mensaje es que él no ha entrado en 
la lógica de la violencia, ni siquiera 
para defenderse. Ha tomado sobre 
él el sufrimiento provocado por los 
hombres. Jesús no se defiende, él 
pone la otra mejilla. Con su actitud 
dice que es posible vivir sin hacer 
daño conscientemente a nadie. 
La paz empieza cuando alguien 
renuncia totalmente a la violencia 
y a la venganza. Este es el camino 
que lleva a Jesús a la resurrección, y 
el que lleva a la paz. Cristo es nues-
tra pascua (1 Co 5,7), y es nuestra 
paz (Ef 2,14).

Los adolescentes, 
y los adultos, estamos 
sometidos a una gran 
cantidad de distractores 
a lo largo del día

La violencia es tan antigua co-
mo la humanidad. No es extraño 
que esta extraordinaria representa-
ción narrativa de los orígenes que 
son los primeros capítulos del libro 
del Génesis se imagine la relación 
entre los primeros hermanos como 
una historia de celos que acaba con 
la muerte de uno a manos del otro. 
Las tensiones y las diferencias en-
tre las personas y entre los pueblos 
se han querido resolver casi siem-
pre mediante el enfrentamiento y la 
guerra, que ha sembrado la historia 
humana de sufrimiento, de muerte, 
de pobreza y de resentimiento.

A pesar de todos estos avances 
y las declaraciones solemnes, los 
tratados y los acuerdos entre los 
países, la guerra se resiste a desa-
parecer de las relaciones interna-
cionales. Quienes hemos tenido la 

suerte de nacer y vivir en tiempos 
de paz nos habíamos engañado 
pensando que la guerra era algo del 
pasado. Sigue muy viva, y cuando 
menos lo esperamos estalla nueva-
mente, más cerca de lo que parece, 
y nos afecta de muchas maneras.

Mientras, los cristianos segui-
mos hablando de paz, de fraterni-
dad y de amor, y repetimos que Rei-
no de Dios es un reino de justicia, 
de libertad y de paz. Especialmente 
en tiempo de Pascua, proclama-
mos que Jesús ha vencido al mal y 
la muerte. Sin embargo, ¿podemos 
seguir celebrando la resurrección 
en un contexto de guerra?

El misterio pascual no supone 
la supresión mágica o milagrosa 
de la violencia humana. Jesús ha 
asumido las consecuencias de la 
violencia, ha aceptado ser víctima 

La paz empieza cuando 
alguien renuncia 
totalmente a la violencia 
y a la venganza

Educar para el silencio

A menudo inicio las clases invi-
tando a los jóvenes a hacer un mo-
mento de silencio. Adoptamos una 
postura corporal que nos ayude a 
tener una actitud abierta, proacti-
va, dispuesta a escuchar, compartir 
y participar. Los ojos cerrados para 
tomar conciencia de lo que vamos 
a hacer los próximos minutos: gozar 
de la hora de clase y aprender.

Me interesa captar las sensacio-
nes de los adolescentes y les pido que 
las expresen. La mayoría de alumnos 
manifiestan que estos minutos les han 
sido placenteros, tranquilizadores. 
También está aquel alumno o alumna 
a quien se le han hecho demasiado 
largos. Entonces pregunto el motivo 
por el que han tenido esa sensación 
durante el momento del silencio. «No 
estamos acostumbrados a ello.» Su 
respuesta me da qué pensar. Los ado-

lescentes, y los adultos tampoco nos 
libramos de ello, estamos sometidos a 
una gran cantidad de distractores a lo 
largo del día que dificultan momentos 
de calma, de interiorización. No son 
solo los «ruidos» (hay ruidos mudos 
y silencios que hablan), la servitud de 
las tecnologías de la comunicación 
o el ritmo excesivamente acelerado 
que nos impone la jornada. Tal vez 
existe también el temor al silencio pa-
ra no encontrarme conmigo mismo, 
para no escuchar lo que siento, cómo 
me siento, qué quiero hacer hoy, o la 
conciencia de lo que he hecho du-
rante el día en un momento de paz 

al atardecer.
Hace unas semanas en la clase de 

religión de 4º de ESO compartimos 
el tráiler de un magnífico y absoluta-
mente recomendable documental: El 
gran silencio (Philip Gröning, 2005). 
Después reflexionamos sobre el silen-
cio y el lugar que ocupa en nuestras 
vidas. Me atrevería a afirmar que to-
dos coincidieron no solo en la conve-
niencia sino también en la necesidad 
de tener momentos de silencio. El vo-
to de silencio de los monjes y monjas 
cartujos les impactó y, además, va 
contra corriente en nuestro entorno 
ajetreado, sobrepasado e inquieto.

Es también nuestra responsa-
bilidad educar a la juventud en el 
silencio imprescindible, practicarlo 
en el aula todos juntos para ayudar a 
crecer en la reflexión, la propiocep-
ción y la escucha activa. Y también 
para poder crear un espacio para el 
encuentro con Dios.

LA SAL DE LA TIERRA

Guerra y Pascua

MIRADA AL MUNDO AGUSTÍ BORRELL
Vicario general de la Orden del Carmelo 
Descalzo

MARIA BALART I ALTÉS 
Profesora de Secundaria 

24 ABRIL 2022



CARTA DOMINICAL 7

JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

sucitado regresa. Jesús le muestra a To-
más las heridas de su Pasión y le invita a 
poner el dedo en ellas. Tomás no llega 
a tocar a Jesús. Recupera la fe cuando 
siente que el Señor le ama. Vuelve a 
creer cuando Jesús le invita a confiar de 
nuevo en él y le dice: «no seas incrédulo, 
sino creyente» (Jn 20,27). 

También nosotros podemos ser 
como Tomás. Nos cuesta encontrar a 
Jesús en nuestra vida de cada día y a 
menudo dudamos del testimonio de 
nuestros hermanos. Sin embargo, Jesús 
sigue llamando a la puerta de nuestro 
corazón y nos dice que no tengamos 
miedo, solo fe. Y es que solo seremos 
felices de verdad cuando sin haber vis-
to a Jesús le amemos, y aún sin verlo 
creamos en él (cf.1Pe 1,8). Será en ese 
momento cuando, aún en medio de 
nuestras dudas, podremos decir co-
mo Tomás: «¡Señor mío y Dios mío!» 
(Jn 20,28).  

Según el evangelista Juan, Jesús 
resucitado se presentó ante los discí-
pulos dos veces en ocho días, ambas 
en domingo. Un dato significativo, por-
que también en domingo Jesús se hace 
presente, después de más de dos mil 
años, en la eucaristía dominical. La eu-
caristía es el memorial de la muerte y 
la resurrección de Jesús. Él nos espe-
ra cada domingo y en cada Eucaristía, 
¡encontrémonos con él! ¡Dejemos que 
Él se encuentre con nosotros!

Queridos hermanos y hermanas, 
Tomás reconoció a Jesús cuando vio 
las heridas de la Pasión. Que el evan-
gelio que hemos leído este domingo 
nos ayude a reconocer a Jesús en los 
crucificados de nuestro mundo.

Este segundo domingo de Pascua 
la Iglesia nos invita a leer un precioso 
episodio del Evangelio según san Juan. 
Este relato nos ayudará a mantener viva 
nuestra fe y a llenar nuestra vida de la 
alegría que Jesús resucitado nos ofrece.

Anochece en Jerusalén. Jesús ha 
muerto en la cruz. Los discípulos están 
reunidos en una casa que tiene las puer-
tas bien cerradas. El dolor y el miedo 
han cerrado también el corazón de los 
seguidores de Jesús. 

Todo parece perdido. Sin embar-
go, de pronto, algo maravilloso suce-
de. Jesús se presenta en medio de la 
comunidad. Al verlo, los discípulos se 
conmocionan. Tras el miedo y la sorpre-
sa inicial, recuperan la paz y se sienten 
perdonados por Dios. Sus miedos se 
desvanecen y se sienten invadidos por 
una alegría inmensa.

A continuación, Jesús exhala su 
aliento sobre los discípulos. Es el Espíri-
tu Santo. El Espíritu de Jesús transforma 
a los primeros discípulos en una comu-
nidad viva, que será capaz de llevar la 
esperanza y el consuelo a todo el mun-
do. También a nosotros, el encuentro 
con Jesús resucitado nos convierte en 
testimonios de la paz, del perdón y de 
la alegría del Reino de Dios. Dejemos 
que el Espíritu Santo renueve nuestros 
corazones con su fuerza creadora.

La segunda parte de este hermoso 
pasaje del Evangelio según san Juan nos 
muestra el camino de fe de uno de los 
doce apóstoles: santo Tomás. Tomás no 
estaba presente y no cree en el testimo-
nio de sus compañeros. Tiene dudas y 
necesita más pruebas. Al cabo de ocho 
días, el domingo siguiente, el Señor re-

Tomás,  
de la duda a la fe

24 ABRIL 2022
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«Deseamos 
que Montserrat 
sea lugar de 
reconciliación 
y esperanza»

Joan M. Mayol, rector del santuario 
de Montserrat

CARME MUNTÉ MARGALEF

24 ABRIL 2022



«Deseamos 
que Montserrat 
sea lugar de 
reconciliación 
y esperanza»

9EN PRIMER PLANO

En el año 1947, poco después del 
final de la guerra civil, Montserrat 
congregó varias instituciones y sen-
sibilidades con la mirada puesta en 
la necesidad de curar heridas, de la 
reconciliación y la recuperación. Fue 
con la «excusa» de la entronización de 
la Virgen, de la que conmemoramos 
este año el 75º aniversario. Tal y como 
nos comenta el P. Joan M. Mayol, rec-
tor del santuario, la actual comunidad 
benedictina se dispone a celebrar el 
aniversario con una mirada agradeci-
da al pasado, pero sobre todo mirando 
al futuro y a las posibilidades de tejer 
nuevas complicidades con motivo del 
Milenario de 2025. 

¿Qué significa este aniversario 
para la actual comunidad de Mont-
serrat?

Las fiestas de la entronización son 
similares a las de la coronación canó-
nica de 1881. También entonces venía-
mos de una época de carestía, tras la 
guerra del Francés y de la destrucción 
y posterior reconstrucción de Montse-
rrat. El mundo cultural, político, social y 
religioso situó la recuperación del país 
bajo la imagen de la Virgen y de lo que 
significa Montserrat. En 1947 fue simi-
lar. Gente de derechas y de izquierdas 

se implicó en la Comisión Abat Oliba, 
que fue de pueblo en pueblo buscando 
la unidad en torno al nuevo trono de la 
Virgen de Montserrat, que se convirtió 
en el trono de la recuperación, de la 
reconstrucción y de la reconciliación. 
El 75º aniversario de la entronización es 
la ocasión de volver a mirar a la Virgen 
como ideal de la fe en Jesús, de volver 
a mirar a Montserrat como casa de to-
dos y donde volver a soñar despiertos 
lo que realmente queremos ser tras el 
parón de la pandemia.

¿Cuál es la importancia de la pie-
dad y la religiosidad popular, de la 
que el papa Francisco pide tener una 
atención especial?

La piedad popular se plasma en un 
gesto tan sencillo como encender una 
vela, dar un beso y rezar a la Virgen. 
Rezando a la Virgen, lo que hacemos 
es recitar el Evangelio: «Dios te salve, 
María…» Es piedad popular, pero no es 
banal, ni es superstición. Del mismo 
modo como hacen los bizantinos con 
los iconos, cuando veneramos a la Vir-
gen, no besamos un trozo de madera, 
sino que entramos en contacto espiri-
tual con el Misterio que representa, que 
es la encarnación de Jesús, el Hijo de 
Dios, en el seno de la Virgen María. La 
piedad popular nos prepara al hecho 

«El 75º aniversario 
de la entronización 
es la ocasión de
volver a mirar a 
Montserrat como 
casa de todos 
y donde volver 
a soñar despiertos 
lo que realmente 
queremos ser tras 
el parón 
de la pandemia»

«Queremos que 
en el corazón 
de la catolicidad 
se conozca que la 
piedad popular 
montserratina, 
unida a la liturgia, ha 
mantenido el hogar 
de fraternidad, 
de oración y fe 
cristiana de muchas 
generaciones»

El P. Joan M. Mayol.

24 ABRIL 2022
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10 EN PRIMER PLANO

Moment de la 
col·locació de la 
llanterna o fust.

24 ABRIL 2022

Imagen de la Virgen de Montserrat en el trono que ocupa desde 1947.
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central, que es Cristo en la Eucaristía. 
Antes de la pandemia, Montse-

rrat recibía cada año dos millones 
y medio de visitantes. ¿En qué mo-
mento nos encontramos? ¿Cuál es 
el ritmo de recuperación de las pe-
regrinaciones y las romerías?

Comienzan a llegar grupos de 
extranjeros, con la excepción de los 
procedentes de los países asiáticos. 
En cuanto al visitante de Cataluña y 
del resto del Estado, podemos decir 
que se va recuperando la normali-
dad. Estamos en un 70-80%. Hay que 
tener en cuenta que existen perso-
nas mayores que aún tienen una 
cierta precaución de entrar en con-
tacto con mucha gente. Ahora bien, 
se ha observado que la romería es 
una necesidad. No es una excursión, 
que puedes organizarla en cualquier 
otra montaña, sino que la romería 
es situarse bajo la mirada de la Vir-
gen, vivir la fraternidad y renovar el 
corazón en la presencia de Dios en 
los sacramentos, para vivir la indul-
gencia plena que la peregrinación a 
este santuario ofrece.

Pese a la secularización, ¿toda-
vía hay suficiente brasa para reavi-
var la relación fe-país?

Ciertamente el momento actual 
es distinto. En el año 1947 llevamos a 
cabo toda la celebración concentra-
da en Montserrat, mientras que este 
año cada catedral de Cataluña, para 
conmemorar este hecho histórico, 
celebrará su propia misa de acción 
de gracias. Yo diría que siempre ha 
habido secularización y que es po-
sitiva, siempre que se viva de forma 
sana, es decir, que no vaya contra 
nada. Ahora bien, la sed espiritual 
interior sigue muy presente; es como 
un fuego que nunca se apaga y que, 
aunque a veces no tenga una llama 
demasiado alta, siempre revive. La vi-
sita espiritual de Torras i Bages señala 
que la devoción a la Virgen es como 
un fuego que, sin consumir, da calor. 
En este sentido, permite que gente de 
todos los colores políticos y sociales 
considere Montserrat como su casa. 
Este es nuestro deseo: que sea lugar 
de reconciliación y de esperanza.

Cuando tuvo lugar la entroni-
zación, había más de un centenar 
de monjes en Montserrat. Actual-
mente son 47. ¿Qué comporta este 
retroceso?

El número es importante, pero 
no es decisivo. En la coronación ca-
nónica de la Virgen no se encontra-
ban más de trece monjes, y lograron 
involucrar a todo el país en las di-

mensiones social, literaria, religiosa 
y arquitectónica. Consiguieron que 
León XIII declarara a Montserrat pa-
trona de Cataluña. La clave, ahora y 
siempre, radica en saber crear com-
plicidades. La obra del mundo no es 
tuya ni mía, sino nuestra, y es crean-
do complicidades cuando hacemos 
lo imposible. En el año 1947, aunque 
había muchos más monjes que ac-
tualmente, sin la Comisión Abat Oliba 
no habrían salido adelante. No eran 
solo 150 monjes, sino muchísima más 
gente que compartía un proyecto co-
mún, que entendía Montserrat como 
la casa de todos. También ahora, aun-
que no somos tantos, debemos tejer 
complicidades.

¿El Milenario es la ocasión para 
hacerlo posible?

El Milenario es en 2025, pero de 
algún modo, con el 75º aniversario 
de la entronización, ya empezamos 
a «milenariear». El año próximo ce-
lebramos los 800 años de la Co-
fradía de la Virgen de Montserrat, 
que ha mantenido la devoción y la 
piedad popular que se manifiesta 
en la cultura y la religiosidad dentro 
y fuera de nuestra tierra. Este 2023 
organizaremos, junto a la Escolanía 

de Montserrat, una peregrinación a 
Roma para que el Papa nos bendiga 
una imagen de la Virgen de Mont-
serrat para la catedral de Girona. 
Queremos que en el corazón de la 
catolicidad se conozca que la piedad 
popular montserratina, unida a la li-
turgia, ha mantenido el hogar de fra-
ternidad, de oración y fe cristiana de 
muchas generaciones. Y queremos 
seguir potenciándola. En definitiva, 
prepara 2025, año santo en todo el 
mundo católico, y para nosotros año 
de acción de gracias y, sobre todo, 
de compromiso renovado para se-
guir tejiendo, con un nuevo hilo, una 
nueva red para mantener esta cuna 
de oración, de fe cristiana y de hu-
manidad en la Cataluña que cono-
cemos. Nuestra propuesta es que en 
2025 todo el mundo venga a celebrar 
con nosotros el milenario, cada uno 
con su realidad. No se trata tanto de 
lo que Montserrat puede aportar a 
Cataluña, sino de lo que podemos 
hacer todos unidos. Al fin y al cabo, 
Montserrat, con su mensaje de evan-
gelización, es una comunidad que ha 
perdurado a lo largo de la historia 
compartiendo las mismas vicisitudes 
que el pueblo de Cataluña.
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Acontecimiento para  
la «reconciliación nacional»

BERNABÉ DALMAU
Monje de Montserrat

Los fieles que hoy se acercan a 
venerar la Virgen de Montserrat la 
ven presidiendo la basílica desde el 
ábside donde está colocada en un 
trono en medio de mármoles, plata 
y mosaicos.

Recuperado el monasterio en 
1939, los monjes aprovecharon la 
ocasión para mostrar, después de 
muchos siglos, la Sagrada Imagen sin 
trajes postizos, en su belleza original, 
aunque transformada por las sucesi-
vas restauraciones. Se percataron de 
que la base sobre la que descansaba 
la Virgen —una silla abacial— no re-
sultaba muy digna ni tampoco funci-
onal para fomentar el acceso de los 
devotos. La idea de construir un trono 
nuevo fue del padre sacristán mayor 
Adalbert Franquesa, y el abad Aureli 
M. Escarré lideró todo un movimiento 
de grandes repercusiones en la pie-
dad popular y en el restablecimiento 
de la identidad catalana, duramente 
reprimida en la posguerra inmediata.

La primera tarea fue concebir el 
acontecimiento como una «reconci-
liación nacional». Para ello se impli-

caron en la labor todas las fuerzas 
vivas del mundo católico agrupadas 
en la Comisión Abad Oliba para lle-
var a cabo el proyecto. Esta consi-
guió tejer una red de delegaciones 
territoriales y una sectorial a través 
de parroquias, patronatos y movimi-
entos católicos, con miles de cata-
lanes. Se organizaron conferencias, 
actividades de propaganda, folletos 
en catalán y movilizando las pocas 
entidades donde se refugiaba el sen-
timiento patrio.

El nacionalcatolicismo implicó 
que al episcopado gris del mo-
mento no le quedara otro remedio 
que seguir el impulso que el abad 
de Montserrat con una comunidad 
monástica emprendedora daba a 
cada uno de los ámbitos en los que 
se preparaba la fiesta. Las autori-
dades civiles también apoyaron un 
acto que contemplaban como de 
triunfalismo religioso. Los arquitec-
tos y artistas que en aquellos años 
trabajaban para la abadía recibieron 
el encargo de diseñar y decorar la 
estancia de la Virgen. La piedad po-
pular se volcó en la construcción del 
trono por subscripción popular. Los 
promotores del movimiento litúrgi-

co pusieron todo su saber para evo-
car en aquel recinto la doctrina que 
plasmara la historia del santuario y 
la teología del patronazgo de la Vir-
gen de Montserrat sobre el pueblo 
de Cataluña.

La estructuración del trono com-
portó, de entrada, el acceso. Se abrió 
una «escalera angélica» en la capilla 
inmediata al presbiterio por el lado 
sur. La flanquean dos series de san-
tas, como en una procesión dividida 
entre los dos muros. El recinto del 
trono tiene forma de retablo en un 
muro de plata en cuyo centro brota 
un pedestal que sostiene la santa 
Imagen, enmarcada entre los plafo-
nes que representan la Natividad de 
la Virgen y la Visitación. El zócalo de 
la imagen está construido con roca 
de Montserrat y figura en él la ima-
gen del arcángel Miguel, patrono de 
la montaña.

Bajo los plafones de plata vemos 
los diez escudos de las iglesias dio-
cesanas de Cataluña de las cuales la 
Virgen de Montserrat es patrona. En el 
tímpano hay tres atributos que fueron 
ofrendados con motivo de la coro-
nación canónica el 11 de septiembre 
de 1881: la corona, el cetro y el lirio, 
sostenidos por cuatro ángeles con 
las manos reverencialmente veladas.

La arquitectura de la cámara del 
trono es un recinto cuadrado en cú-
pula. Solo tiene cuatro lados, el del 
fondo ocupado por el retablo y del la-
do opuesto es el gran ventanal por el 
que el trono es visible desde la nave. 
La cúpula en su parte más extrema 
tiene representada la mano del Pa-
dre y de allí pende la paloma símbolo 
del Espíritu. Junto con el Hijo que la 
Virgen tiene en el regazo, nos da la 
imagen de la Santa Trinidad.

Las dos alas que flanquean al tro-
no están dedicadas a representar la 
maternidad de María, que desde el 
Calvario se extiende sobre toda la 
Iglesia y que desde Montserrat se 
concreta en su maternidad sobre 
los catalanes. El mosaico de entrada, 
pues, representa el momento en el 
que Jesús, en la cruz, confía a María 
a Juan. El mosaico del ala de salida 
está presidido por el retrato de León 
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Gran fiesta de la entronización del 27 de abril de 1947.
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Una de las iniciativas culturales y de devoción más relevantes 
fue el ofrecimiento de las tradicionales lámparas.

Ò
scar B

ardají

Los actos en la solemnidad de la Virgen 
de Montserrat empiezan con la Vigilia de 
Santa María, el 26 de abril, a las 22 h, presi-
dida por el padre abad Manel Gasch. Al 
final, tendrá lugar el baile de sardanas en 
la plaza (música grabada). Se podrá seguir 
por Ràdio Estel y en las TV de la Xarxa de 
Comunicació Local. Habrá un cremallera 
especial de subida desde Monistrol-Vila a 
las 20 h, y de bajada a las 0.30 h desde Mont-
serrat-Monestir a Monistrol-Vila.

En la solemnidad de la Virgen de Mont-
serrat, 27 de abril, la misa será a las 11 h. 
También se emitirá por Ràdio Estel. A las 
12.15 h, habrá baile de sardanas en la plaza 
de Santa Maria con la Cobla Triomfal de 
Igualada.

Por otro lado, con motivo del 75º ani-
versario de la entronización, cada catedral 
de Cataluña acogerá una misa de acción de 
gracias y ofrenda a la Virgen de Montserrat, 
patrona de Cataluña:

. Tarragona, 24 de abril a las 11 h

. Sant Feliu de Llobregat, 27 de abril a 
las 20 h

. Solsona, 1 de mayo a las 11 h

. Vic, 1 de mayo a las 11.30 h

. Tortosa, 4 de mayo a las 19.30 h

. La Seu d’Urgell, 14 de mayo a las 20 h

. Barcelona, 8 de septiembre a las 19.15 h

. Lleida, 10 de septiembre a las 19 h

. Terrassa, 19 de octubre a las 20 h

. Girona, 8 de diciembre a las 11 h   

XIII, que da la corona al abad Muntadas arro-
dillado. En los intradoses hay varios grupos de 
personas con la leyenda que asigna dimensio-
nes específicas de la maternidad de la Virgen.

Desde la nave de la iglesia, la sagrada cámara 
se ve enmarcada por un arco triunfal, también 
de mosaico. Su concavidad propicia juegos de 
brillo, y aloja cuatro figuraciones alegóricas, 
donde se significa que toda la liturgia gira en 
torno a María, como inseparable de Cristo.

La construcción del trono tuvo por artistas 
más relevantes al pintor Josep Obiols y al mo-
saiquista Santiago Padrós. Pero en sus aspec-
tos arquitectónicos, decorativos, escultóricos 
y de orfebrería contó con la colaboración de 
muchos especialistas.

Esta amplia colaboración también se dio en 
la preparación de la gran fiesta de la entroniza-
ción que tuvo lugar el 27 de abril de 1947. Por 
primera vez en público después de la guerra 
civil se utilizó la lengua catalana. Muchas inici-
ativas culturales y de devoción tuvieron origen 
en torno a aquella ocasión, como las tradicio-
nales lámparas, algunas ya ofrecidas durante la 
velada que precedió a la fiesta, inicio de lo que 
todavía hoy es la Vigilia de Santa María. Todo es-
to es lo que ocurrió aquel día luminoso de 1947.
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Esta semana entrevistamos 
a Diego Solana del bufet 
Cremades & Calvo Sotelo, 
presentamos el Informe Foessa 
2021 correspondiente a 
la diócesis de Barcelona, 
informamos de la muerte de dos 
trabajadoras de Cáritas Ucrania
y conocemos cómo acompaña la 
Iglesia a la población ucraniana

24 ABRIL 2022
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En una entrevista concedida al pro-
grama El matí, de Ràdio Estel, el perio-
dista Pol Marsà conversó con el portavoz 
del despacho de abogados Cremades & 
Calvo Sotelo, Diego Solana. El bufet fue 
escogido por la Conferencia Episcopal 
Española para realizar una investigación 
independiente de los casos de abusos 
sexuales en el seno de la Iglesia, que se 
remontará a los últimos 60 años. La en-
trevista tuvo lugar pocas horas antes de 
que el despacho de abogados presentara 
la lista de miembros del grupo de traba-
jo, en el que fi guran nombres como Pedro 
Strecht, responsable de la investigación 
en la Iglesia portuguesa, o los abogados 
Martin Pusch y Ulrich Wastl, del despacho 
que llevó a cabo la investigación en Munic.

¿Qué expertos conformará la audi-
toría de investigación?

Hemos incrementado el número de 
personas que integran el grupo de tra-
bajo. La fi nalidad es no limitarnos única-
mente a perfi les jurídicos, sino también 
incluir a otras personas de las áreas de 
las ciencias sociales como la psiquiatría, 
la victimología, personas expertas en 
los protocolos internacionales en mate-
ria de derechos humanos, personas que 
han estado vinculadas a grupos de tra-
bajo internacionales en la protección de 
la infancia y personas también de otras 
jurisdicciones de otros países.

¿Una de las claves de esta audito-
ría será la capacidad de conexión y de 
empatía con las víctimas a las que se 
tendrán que acercar? ¿Que confíen en 
los miembros de esta comisión para ex-
plicar lo que vivieron?

Hemos abierto diferentes canales de 
comunicación con las víctimas: pueden 
venir al despacho, nos pueden escribir un 
correo electrónico, nos pueden llamar… 
las personas que han sido víctimas de 

abusos deben estar realmente en 
el centro y se les debe tratar con el 
máximo respeto, la máxima profesio-
nalidad y, sobre todo, no revictimi-
zarlas. La revictimización es que, de 
algún modo, cada vez que recuerdan 
aquellas terribles situaciones que vi-
vieron, incluso si pasó hace muchas 
décadas, este dolor, este trauma lo 
reviven y lo sufren mucho. Por eso 
hay que actuar con mucha profesio-
nalidad y con personas expertas en 
la materia.

¿Tienen también la voluntad de 
ganar la confianza de asociaciones 
como Infancia Robada, que no qui-
so colaborar con la auditoría por-
que no confía en ella?

Nosotros tenemos todos los ca-
nales abiertos y todas las personas 
que hayan sido víctimas a lo largo de 
su vida en el seno de la Iglesia católica 
están invitadas, pero también quere-
mos ser muy respetuosos con aque-
llas personas que, por los motivos 
que sea, no quieran contactar con no-
sotros. No buscamos la legitimidad 
del grupo de trabajo, no creemos que 
el objeto del trabajo sea la identifi ca-
ción de las víctimas. De algún modo, 
legitimar nuestro trabajo a través de 
hablar con muchas víctimas. Noso-
tros estamos aquí para ayudar. En-
tendemos que haya personas que 
por los motivos que sea, y que son 

Diego Solana, portavoz del despacho 
de abogados Cremades & Calvo Sotelo

«El objeto de la auditoría 
también abarcará 
la actitud, las conductas, 
de las más altas autoridades 
de la Iglesia»

REDACCIÓN
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«Entendemos 
que haya personas 
que no quieren 
hablar con nosotros 
y esto debemos 
respetarlo»

muy legítimos, consideren que no quie-
ren hablar con nosotros y esto debemos 
respetarlo, tanto asociaciones como per-
sonas que hayan sufrido tanto dolor en 
su alma, bajo tantas capas emocionales 
que consideren que no quieren hablar de 
ello. Hay que ser muy respetuoso. Noso-
tros estamos ahí y queremos ayudar, pe-
ro por supuesto que a aquellas personas 
que consideren que no somos el equipo 
adecuado o que prefi eran no hablar con 
nosotros, no podemos más que expre-
sarles nuestro máximo respeto.

Para elaborar estos informes hay 
muchos datos que salen en los medios 
de comunicación, por ejemplo, las in-
vestigaciones que ha realizado el perió-
dico El País, o también todo el trabajo 
que han preparado las diócesis españo-
las. ¿Son dos líneas de actuación que 
abordarán desde este grupo de trabajo 
a lo largo del próximo año?

Hay tres objetivos principales del 
informe en el que estamos trabajando. 
El primero es conocer toda la verdad, el 
segundo es valorar cómo han funciona-
do los protocolos de las diócesis, de las 
órdenes religiosas, de las asociaciones 
de índole católica y, en último lugar, la 
no-reiteración de este tipo de conductas.

Conocer la verdad, acercarse a la 
verdad comprende todo aquello a lo que 
podamos acceder, todos aquellos testi-
monios que podamos recoger, de mane-
ra que en los informes que son públicos 

todo esto lo podamos incorporar al 
nuestro, incluso las denuncias que ya 
han anunciado que han recibido las 
diferentes diócesis. En este primer 
aspecto de alcanzar la verdad, esta-
mos trabajando con todo el mundo 
y todos estos testimonios se recoge-
rán en nuestro informe.

En el camino legal que se pueda 
recorrer a raíz de la investigación, 
quienes participan de esta audito-
ría, ¿tendrán también algún tipo de 
papel o su función es solo elaborar 
el retrato de lo que hay?

Nuestro papel realmente es rea-
lizar el retrato porque no es compe-
tencia nuestra alcanzar la verdad 
judicial ni llevar a cabo las investi-
gaciones. Esto corresponderá más 
a la Fiscalía, a las propias víctimas o 
a las autoridades públicas que serán 
las que lleven a cabo estas investiga-
ciones y a los jueces dictar las senten-
cias correspondientes. Nosotros nos 
centraremos en los tres apartados 
citados anteriormente.

¿Habría la posibilidad de que 
hicieran un análisis, cuantificacio-
nes de un posible resarcimiento por 
la vía económica del posible daño 
causado, por ejemplo?

Nosotros abordaremos algunas 
cuestiones. Por ejemplo, el tema de 
la responsabilidad, donde habrá un 
extenso apartado que trataremos 
desde el punto de vista del derecho 
español, desde el punto de vista del 
derecho anglosajón, para intentar 
establecer unos parámetros que 
después corresponderá a los jueces 
o a las personas que hayan sufri-
do abusos o a la Iglesia católica o a 
quien corresponda utilizarlos o no. 
Pero nosotros intentaremos realizar 
de la mejor manera posible nuestro 
trabajo y por supuesto este tema lo 
abordaremos desde el punto de vista 
del derecho español y también des-
de el punto de vista de otros ordena-
mientos jurídicos de otros países de 
nuestro entorno.

¿También intentarán establecer 
el nivel de relación que tenía la Igle-
sia con cada uno de los casos?

El objeto de la auditoría también 
abarcará la actitud, las conductas, de 
las más altas autoridades de la Iglesia 
católica. Por tanto, por poner un ejem-
plo, si hace 40 años, hipotéticamente, 
la política de la Iglesia en materia de 
abusos, era limitarse a trasladar a un 
victimario, un posible agresor, a una 
diócesis diferente, esto también lo 
indicaremos, por supuesto.

24 ABRIL 2022
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IGNASI MIRANDA

El Papa insiste a los obispos españoles 
en la necesidad de acompañar a las víctimas

De izquierda a derecha: Luis Argüello, Juan José Omella y Carlos Osoro.

El Papa animó al episcopado español a continuar con su trabajo de investigación sobre 
los casos de abusos a menores en el seno de la Iglesia, sobre todo en la ayuda y atención a las 
víctimas, que deben ser «el centro». Así lo explicó el cardenal Juan José Omella, presidente 
de la Conferencia Episcopal Española, después de la reunión del 7 de abril con el Pontífi ce, 
en la que también estuvieron presentes el vicepresidente del organismo, el cardenal Carlos 
Osoro, y el secretario general y portavoz, Luis Argüello.

El cardenal Omella aseguró que el Santo Padre conoce perfectamente la situación de 
España y que ha sido informado sobre la auditoría encargada por la Conferencia Episcopal 
a la fi rma legal Cremades & Calvo Sotelo.

El también arzobispo de Barcelona explicó que el Santo Padre animó a los obispos espa-
ñoles a «acompañar a las víctimas, a colaborar con las investigaciones que haya», incluyendo 
la del Defensor del Pueblo, y a trabajar en la prevención. Juan José Omella comentó que el 
Santo Padre ha escuchado con mucha atención las novedades sobre el equipo de trabajo de 
Cremades & Calvo Sotelo.
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Doctoras en solitud

En este momento en el que 
la humanidad se ve confrontada 
consigo misma ante la iniquidad 
del mal, la muerte de inocentes 
(una realidad constante a lo lar-
go de la historia, pero más visible 
ahora para nosotros), uno se pre-
gunta cómo reaccionar. La com-
pasión, el miedo, la indignación, 
el estupor ante el sinsentido y la 
mentira, se suceden en nuestro 
ánimo sin encontrar fácilmente 
una roca donde apoyarse.

Al contemplar los últimos días 
de Jesús, la persona de María se 
nos presentaba como una refe-
rencia luminosa de fidelidad y 
firmeza que nos señala el camino.

Ella padeció de manera vicaria 
las incomprensiones que sufrió 
su hijo. Lo acompañó sin inten-
tar influenciarlo para evitar ese 
terrible final. Confiaba a la vez en 

LETICIA SOBERÓN
Experta en inteligencia colaborativa

Aquel que le había anunciado que 
el reinado de Jesús no tendría fin. La 
vivencia de María, sintonizada de 
forma total con el Amor del Padre, y 
expresada en la mansedumbre del 
Ecce homo, nos guía para seguir 
amando, perdonando, devolviendo 
amor a pesar de todo.

Ella se unió a su hijo en las pa-
labras «Padre, perdónalos, porque 
no saben lo que hacen». Y se quedó 
sola cuando él entregó el Espíritu. 
Su soledad es la de miles de madres 
ucranianas y rusas, y sirias y afga-
nas... que han perdido hijos, herma-
nos o maridos en las guerras. Unas 
y otras viviendo el mismo dolor, la 
misma soledad, el mismo miedo y 
desconcierto.

María abrió su soledad: soli-
tud, abandono total, oscuridad sin 
aparente salida, al Espíritu de Dios. 
Nunca cerró la puerta a la Miseri-

cordia que, según san Juan Pablo II, 
es el dique que Dios pone a la iniqui-
dad del mal. María tiene una forma 
de «doctorado» (que la convierte en 
Maestra) en ese gran misterio de so-
ledad total (solitud) que no hunde, 
sino que sostiene porque se funda-
menta en Dios. Su soledad extrema 
se vuelve luz para los atemorizados 
apóstoles, solo ella espera confiada 
la resurrección del hijo.

Al contemplar la pasión de Cristo, 
y la pasión de millones de personas 
maltratadas, asesinadas, desplaza-
das e ignoradas, pudimos unirnos 
al corazón de Jesús que transforma 
todo ese dolor en misterio salvífico. 
María es la primera discípula y doc-
tora en ese doloroso arte martirial de 
los cristianos.

IGLESIA EN SALIDA

24 ABRIL 2022



IGLESIA EN CATALUÑA18 24 ABRIL 2022

Barcelona

885.000 personas de la diócesis de 
Barcelona se encuentran en exclusión social
REDACCIÓN
Barcelona

Raúl Flores, coordinador del Equipo de 
Estudios de Cáritas Española y secretario 
técnico de la Fundación FOESSA, y Miriam 
Feu, jefa de Análisis Social e Incidencia y 
responsable del Observatorio de la Rea-
lidad Social de Cáritas diocesana de Bar-
celona, presentaron los principales datos 
del informe FOESSA 2021 de exclusión y 
desarrollo social en la diócesis de Barce-
lona. Fue durante la Jornada Pandemia y 
exclusión social: La tormenta perfecta, el 4 
de abril en la Sala Oriol Bohigas del Ateneu 
Barcelonès.

Feu indicó que 885.000 personas de 
la diócesis de Barcelona se encuentran 
en exclusión social, 300.000 más que en 
el año 2018: «La exclusión social en la dió-
cesis de Barcelona se sitúa 3 puntos por 
encima de la de Cataluña (29,10%) y casi 

9 puntos por encima de la del conjunto de 
España (23,4%). El dato es preocupante, y 
signifi ca que 1 de cada 3 personas de la dió-
cesis queda excluida de la sociedad.»

Según Raúl Flores, problemáticas como 
el acceso a la vivienda o una mayor precarie-
dad laboral sitúan a Barcelona en un nivel de 
exclusión social superior al del conjunto de 
Cataluña. «97.000 hogares tienen a todos 
sus miembros activos en el paro, 167.000 se 
encuentran en inestabilidad laboral grave, 
y 77.000 hogares no disponen de ningún 
ingreso periódico», afi rmó. Y explicó que 
más de un millón de personas viven en exclu-
sión residencial: «Un 26,2% de la población 
(725.000 personas) paga un gasto excesivo 
en vivienda, cosa que implica que se queda 
en pobreza severa una vez ha hecho frente a 
los gastos de vivienda y suministros.»

Por su parte, Miriam Feu detalló que más 
de 140.000 hogares de la diócesis de Barce-
lona no tienen acceso a medicamentos por 
problemas económicos, y que 33.000 fami-
lias donde viven 118.000 personas afi rman 
que han pasado hambre en los últimos 10 
años con frecuencia o la pasan ahora.

El director de Cáritas diocesana de Bar-
celona, Salvador Busquets, fue el encargado 
de clausurar la jornada. Y lo hizo pidiendo re-
impulsar el modelo de estado del bienestar. 
Por eso, insistió que es necesario aumentar la 
cobertura de la Renta Garantizada de Ciuda-
danía (RGC) e implementar una armonización 
completa entre el Ingreso Mínimo Vital (IMV) 
y la RGC. También pidió una política decidida 
de vivienda social.

Representan el 32% de la población, 
300.000 personas más que en el año 2018

Raúl Flores y Miriam 
Feu durante 
la presentación 
del informe.
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gustí C
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¡Ya hemos celebrado la Semana 
Santa! ¡Por fi n la hemos podido cele-
brar como Dios manda! (nunca mejor 
dicho…) La pandemia nos ha dejado 
dos años en blanco. Ya no ha sido ne-
cesario reciclar el cirio pascual. Ya he-
mos podido comprar uno nuevo (a pe-
sar de que no son muy económicos…).

La Semana Santa es central para 
nosotros, los cristianos. Celebramos 
el mayor acontecimiento, Jesús mue-
re y resucita. Como dice san Pablo, 
por su muerte y resurrección somos 
hechos nuevos, hombres y mujeres 
nuevos (y nuevas).

A los de Vida Creixent, este año, 
nos va muy bien este hecho. Nos en-
contramos en plena reconversión. La 
gente va regresando, poco a poco, a 
los grupos, a pesar de que algunos se 

han quedado por el camino. Otros, 
a causa de la pandemia, nos han de-
jado. Otros prefi eren quedarse en 
casa. Pero nosotros seguimos. He-
mos organizado reuniones, tanto 
diocesanas como interdiocesanas, 
hemos elegido a un nuevo presiden-
te, ¡incluso queremos hacer el En-
cuentro de toda Cataluña en Mont-
serrat! Quizá seremos pocos, pero 
lo celebraremos. Un encuentro este 
que «hace» movimiento.

¡Adelante! Y, tras haber asistido 
a los ofi cios de Semana Santa —aho-
ra ya con normalidad—, que poda-
mos seguir siguiendo con alegría el 
canto central del inicio de la Vigilia 
Pascual: «¡La luz de Cristo! ¡Te ala-
bamos Señor!»

Hablamos 
de la diócesis de Urgell

M. CARME RIBES I SIDÓS
Presidenta Urgell-Andorra

Nuestra diócesis de Urgell es 
como una casa solariega, donde 
podemos confi ar en las personas 
que nos reciben.

Nuestro obispo Joan Enric siem-
pre nos abre las puertas, con una 
sonrisa de generosidad y alegría.

Personalmente también te-
nemos la posibilidad de comuni-
carnos siempre con los grupos de 
Vida Creixent, formando un her-
manamiento con otros grupos de 
Cataluña.

Cuando hablo de grupos es por-
que gracias a Dios tenemos la fe de 
que, a pesar de ser ya mayores, y 
habiendo vivido la pandemia, no 
hemos dejado de estar unidos y que, 
con mucha seriedad, cada grupo de 
Urgell puso su granito de fe, para ir 
caminando con la esperanza encen-
dida y compartiendo el buen pan. 
Y esta alegría nadie podrá quitár-
nosla.

Os recuerdo que el Encuentro 
Interdiocesano será en Montserrat 
los días 4 y 5 de mayo de 2022.

Hombres y mujeres nuevos

XAVIER MORETÓ
Consiliario de Cataluña y Baleares
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Ucrania

Cáritas lamenta la muerte de dos 
de sus trabajadoras en Mariúpol

REDACCIÓN
Mariúpol

«Esta dramática noticia deja a la 
familia de Cáritas horrorizada y con-
mocionada. Nos unimos al dolor y al 
sufrimiento de las familias y de nues-
tros compañeros de Cáritas Ucrania 
que están viviendo una tragedia.» Con 
estas palabras, el secretario general de 
Cáritas internacional, Aloysius John, 
expresaba el dolor de la Confederación 
ante la noticia del fallecimiento de dos 
trabajadoras de Cáritas Ucrania en Ma-
riúpol. Pese a que el ataque se conoció 
hace poco, es probable que tuviera lu-
gar el 15 marzo cuando un tanque ruso 
disparó contra el edifi cio del centro de 
Cáritas en Mariúpol, matando a los dos 
miembros del personal y cinco de sus 
familiares.

Debido a la ausencia de comunica-
ción con la ciudad de Mariúpol y la falta 
de acceso a las instalaciones del centro 
de Cáritas, la ofi cina nacional de Cáritas 
Ucrania aún no cuenta con elementos 
sufi cientes para determinar qué suce-
dió y continúa recopilando información. 
Presuntamente, el personal de Cáritas 
y sus familias se refugiaron en el centro 

Más de 352.000 ucranianos han sido 
atendidos desde la invasión rusa

durante el bombardeo.
«Cáritas internacional reitera 

su incesante llamamiento a la paz», 
ha señalado John, «el “martirio” en 
Ucrania, como lo ha llamado el papa 
Francisco, debe detenerse, y debe 
detenerse ahora. La comunidad in-
ternacional debe hacer lo imposible 
para frenar esta masacre de inme-
diato. Hay que darle una oportuni-
dad a la paz. El confl icto armado y la 
violencia no son la solución. Se deben 
salvaguardar las vidas humanas y de-
fender la dignidad humana. Debe ga-
rantizarse la seguridad de los civiles».

La Confederación de 162 orga-
nizaciones de Cáritas nacionales en 
todo el mundo también condenan la 
violación generalizada del derecho in-
ternacional humanitario en varias zo-
nas de Ucrania. Desde el comienzo del 
confl icto, las dos Cáritas presentes 
en el país (Cáritas Ucrania y Cáritas 
Spes) han estado al lado de la gente y 
han ofrecido asistencia humanitaria.

«Cáritas Ucrania y las de los países 
vecinos continúan brindando asisten-
cia vital a la población y a los refugia-
dos que huyen de la guerra. Estamos 
profundamente agradecidos a todos 
los trabajadores y voluntarios de Cári-
tas que continúan incesantemente 
sirviendo a las personas necesitadas, 
incluso a riesgo de sus propias vidas», 
ha añadido Aloysius John.

Desde que empezó el confl icto, 
Cáritas ha atendido a más de 352.000 
personas, muchas de ellas dentro de 
Ucrania. Solo en ese país se reparten 
diariamente más de 4.000 comidas. 
Las Cáritas nacionales en los países 
vecinos, incluidos Polonia, Hungría, 
Eslovaquia, Rumanía y Moldavia, es-
tán en primera línea para ayudar a los 
millones de refugiados. Cáritas y la 
Iglesia se encuentran entre las pocas 
organizaciones que quedan al lado de 
la población ucraniana, y su presencia 
de base les permite llegar incluso a zo-
nas de confl icto muy remotas.

Cáritas está volcada con los 
refugiados tanto dentro como 
fuera de Ucrania.

Cáritas Polònia

24 ABRIL 2022
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«Nuestros conventos se han 
convertido en un centro de acogida»

BEATRIZ MORETÓ
Delegada de Ayuda a la Iglesia 
Necesitada en Barcelona

La Iglesia atiende humana 
y espiritualmente a la población ucraniana

Desde que el 24 de febrero estallara 
la guerra en Ucrania, millones de perso-
nas se han visto obligadas a huir de sus 
hogares para salvar sus vidas, abando-
nando las regiones del este y sur, en di-
rección oeste. Según las últimas cifras 
ofi ciales de ACNUR, unos cuatro millo-
nes han pasado las fronteras a los países 
vecinos, pero se calcula que más de seis 
millones y medio están desplazados en 
el interior del país.

Los miles de sacerdotes, religiosos y 
religiosas que se han quedado para seguir 
atendiendo humanitaria y espiritualmen-
te a la población, nos comunican lo que 
están viviendo. Es el caso de las religio-
sas de la congregación de San José: «Hay 
gente durmiendo en todos los rincones 
posibles del monasterio, tanto en camas 
como en colchones por el suelo. Están 
muy agradecidos por la oportunidad de 
lavarse, comer una comida caliente y dor-
mir. Algunos han pasado varios días en 
sótanos o refugios antiaéreos», cuenta la 
hermana Tobiaszca a la fundación Ayu-
da a la Iglesia Necesitada, que acaba de 
aprobar una ayuda extraordinaria para 
las religiosas de todas las congregaciones 
femeninas de rito latino de Lviv.

«Tratamos de ayudar a los refu-
giados y personas locales que se en-
cuentran en una situación difícil debi-
do a la guerra», explica la religiosa. En 
su monasterio de Lviv, las religiosas 
de San José han establecido un punto 
intermedio para los refugiados donde 
pueden descansar y reponer fuerzas. 
Además, las hermanas ayudan a esta-
blecer contactos y a buscar familias 
que puedan acoger a los refugiados 
en otros lugares, la mayoría en Polo-
nia.  Asimismo, coordinan a los con-
ductores para transportar familias, 
muchas de ellas madres con hijos.

Sea grande o pequeño, cada con-
vento y casa de las congregaciones 
religiosas se ha convertido en un lu-
gar de acogida a los más necesitados: 
«En otro de nuestros conventos, en 
la ciudad de Stryi, las hermanas han 
preparado una habitación para que 
sirva de alojamiento para una familia 
con dos hijos y la abuela. Con la ayuda 
de benefactores locales y extranjeros 
compraron una lavadora, una neve-
ra, las camas, etc. Todo lo que nece-
sitas para vivir. Uno de los niños es 
un enfermo que necesita cuidados y 
alimentación especiales», señala la 
hermana Tobiaszca.

A pesar de la deprimente situa-
ción, también se vislumbran peque-
ños rayos de esperanza. Las reli-
giosas reciben mensajes de todo el 
mundo diciendo que la gente piensa y 
reza por ellas, también experimentan 
una gran solidaridad por parte de los 
amigos y vecinos del convento, a pe-
sar de que estos también se vean muy 
afectados. Muchos aseguran: «Nos 
quedaremos mientras estén aquí las 
hermanas. Cuando ellas se vayan, nos 
iremos también nosotros.»

Ayuda a la Iglesia Necesitada lleva 
más de 40 años dando apoyo a la Igle-
sia de Ucrania, con la que mantiene 
una estrecha relación. Con este nue-
vo proyecto se benefi ciará a todas las 
religiosas de la Archidiócesis de Lviv, 
para que puedan servir y ayudar en 
este momento difícil de la guerra en 
Ucrania.ACN

La Iglesia sigue comprometida 
con el pueblo ucraniano.

24 ABRIL 2022
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ciaban, en sencillez e imágenes, del 
estilo complicado de los filósofos 
antiguos.

Jesús sabía que la verdad no es 
una dulce música para todos, por-
que muchos no tienen ni interés ni 
respeto por las cosas profundas 
de Dios. Podemos afirmar que una 
parábola es una bendición para 
aquellos que se sienten dispuestos 
a recibir el mensaje de Jesús. Sin 
embargo, para aquellos que tienen 
el corazón y el oído endurecidos, 
una parábola también es una decla-
ración de juicio.

Se necesitan adultos 
y jóvenes, masculinos 
o femeninos, que 
evangelicen a quienes 
viven indiferentes a la fe

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Las parábolas de Jesús

En los Evangelios, Jesús nos ha-
bla en parábolas. Una parábola es 
una breve comparación basada en 
una experiencia cotidiana de la vida. 
Su finalidad es enseñar una verdad 
espiritual. No son fábulas ni alego-
rías, porque se basan en un hecho 
o una observación real o al menos 
verosímil.

Los discípulos preguntan a Je-
sús: «¿Por qué hablas a la gente por 
medio de parábolas?» Les contestó: 
«A vosotros, Dios os da a conocer 
los secretos de su reino; pero a ellos 
no. Pues al que tiene, se le dará más 
y tendrá de sobra; pero al que no 
tiene, hasta lo que tiene se le quita-
rá. Por eso les hablo por medio de 
parábolas; porque ellos miran, pero 
no ven; escuchan, pero no oyen ni 
entienden» (Mt 13,10-13).

Jesús dice que enseña, usando 

parábolas, para que comprendan su 
mensaje aquellos que han acepta-
do a Dios en su corazón. Pero los 
que tienen el corazón endurecido 
no pueden entenderlo. Por tanto, 
comprender el mensaje de Jesús 
significaría ser un verdadero discí-
pulo suyo. No entender el mensaje 
de Jesús significa no poder recibir 
su ayuda ni la de su mensaje.

Después de enseñar al pueblo en 
parábolas, Jesús seguía enseñando 
a sus discípulos en privado, más di-
recta y profundamente que como lo 
hacía al resto de la gente. De esta 
manera los formaba, para que divul-
garan estas verdades. Así lo hace en 
la parábola del sembrador.

A menudo, Jesús utilizó pará-
bolas para que las verdades más 
elevadas estuvieran al alcance de 
todos. Sus enseñanzas se diferen-

Comprender el mensaje 
de Jesús signifi ca ser 
un verdadero discípulo 
suyo

Ucrania de nuevo

Los medios de comunicación se 
multiplican. Hace años se limitaban 
al periódico y la radio. Hoy no imagi-
namos a alguien que no lleve consi-
go su móvil. Se cumple lo predicho, 
el aparatito sería útil para muchas 
funciones, hasta serviría para tele-
fonear. El cristiano responsable y 
capacitado no puede ignorar estas 
cualidades. 

Cuando estoy a orillas del lago 
de Galilea, pienso siempre en la 
voz del Maestro y en la capacidad 
de los oyentes. Para escucharle y 
entenderle era suficiente alejarse 
un poco. Hoy nadie sería capaz de 
comprenderle. La asamblea cristia-
na se reunió en edificios cada vez 
mayores y fue preciso el púlpito con 
su tornavoz, que reflejaba la voz del 
predicador a todo el ámbito. Se le 

añadió el micrófono y los altavoces, 
que hoy en día son imprescindibles.

No hay duda de que el teléfono 
inteligente también sirve para tele-
fonear, sí, pero tal vez sea esta la 
utilidad menos importante. Gracias 
a él podemos estar al corriente de 
cualquier suceso que ocurra. Los 
que interesan política y económica-
mente y los que nos importan cris-
tianamente. Hay que tener abiertos 
los ojos y los oídos y tener dispues-
to el ánimo para trasmitir la Buena 
Nueva hasta los confines de la tierra.

De Ucrania nos llegan noticias 
tristes, debemos sentirnos solida-

rios de sus penas y corresponder 
generosamente. Ahora bien, tam-
bién ejemplares testimonios. Pre-
ciosas imágenes de sencillos fieles 
que se aman y pensando que tal vez 
se aproxime su fin, quieren casar-
se, morir probablemente, enrique-
cidos por la gracia. Sin boatos, sin 
ceremonias, sin invitados. Otros en 
hospitales, en trincheras o escon-
dites, buscan al sacerdote que les 
perdone sus pecados.

Gracias al móvil se entera uno, 
gracias al mismo puede uno comu-
nicarlo a los demás. Más que mujeres 
sacerdotes, que no discuto, se nece-
sitan adultos y jóvenes, masculinos o 
femeninos, que evangelicen a quie-
nes viven indiferentes a la fe. Alcan-
zada esta, ya podrán gozar de la misa 
presidida por el ministro ordenado.

De los fieles de Ucrania debemos 
aprender.

24 ABRIL 2022
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acogidos en espera de ser alojados 
y «registrados» como refugiados.

Entre el grupo, unos preciosos 
perros también acogidos por vo-
luntarios que les hacían todo tipo 
de carantoñas. Yo misma me sentía 
atraída por aquellos encantadores 
animales. Pero mi cabeza y mi co-
razón se iban, sin querer, a muchos 
amigos míos que habían llegado 
huyendo de diferentes situaciones 
límite y hacía tres años que espera-
ban ser acogidos y documentados… 
Si vieran aquella acogida, quizá de-
searían ser perros.

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

El libro y la rosa

Acariciar la palabra, mimarla, es-
cudriñarla, conocer sus raíces y sig-
nificados, descubrir su lugar en una 
constelación de miles de palabras 
estampadas en un libro impreso o 
digital… De eso se trata. La palabra 
aglutina lo que se quiere expresar 
y vehicula la comunicación. Cada 
libro viene a ser una concha que 
contiene acaso una perla de sabidu-
ría. Las librerías todas están llenas 
de mis ignorancias y las bibliotecas 
todas están repletas de mis deseos. 
La palabra no es una creación ni una 
conquista. Juan, el evangelista, en 
el libro sagrado lo expuso magis-
tralmente: «En el principio existía 
la Palabra y la Palabra estaba con 
Dios, y la Palabra era Dios.» Nuestras 
palabras son el reflejo temporal de 
la Palabra eterna. Son sus destellos 
multiformes, en distintas claves 
idiomáticas. Son portadoras de luz, 

a la vez que proyectamos en algu-
nas de ellas nuestras sombras. En 
catalán, «hablar» se dice «enraonar» 
porque la palabra contiene su dosis 
de razón. Por ello, se vincula al pen-
samiento y a la filosofía, disciplina 
esta que se quiere marginar de los 
planes de estudio. La palabra alcan-
za su máxima belleza cuando está 
al servicio de la verdad, del amor y 
de la libertad.

La rosa hay que contemplarla, 
olerla, mimarla, regarla… La sensi-
bilidad se nutre de la beldad, del 
arte y de la cultura. Más allá de todo 
esto, la rosa simboliza el amor. En 
este sentido, hay que cultivarla, de-

dicarle tiempo, cuidar su fragilidad. 
El principito llegó a entender que «el 
tiempo que perdiste por tu rosa ha-
ce que tu rosa sea tan importante». 
Cada uno es responsable de su rosa.

En Cataluña, en la fiesta de Sant 
Jordi, el libro y la rosa se hermanan. 
Todos necesitamos sensibilidad y 
pensamiento, amor y cultura. Cuan-
do quiero buscar mis orígenes bio-
gráficos de lo que representan el 
libro y la rosa en mi vida, veo que 
no son una conquista mía, sino una 
transmisión familiar: la biblioteca de 
mi padre y el piano de mi madre. 
Palabra y música. Escritos e inter-
pretaciones. Dos caminos distintos 
y complementarios para construir 
el amor. El libro y la rosa, más que 
reclamos comerciales, son una rea-
lidad cotidiana y una espléndida 
transmisión de valores.

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

«De ellos es el Reino 
de los Cielos»

A veces cuesta mucho digerir esta 
bienaventuranza. Que «los últimos se-
rán los primeros» es una gran prome-
sa para la que debemos tener mucha 
fe, porque realmente, en este mundo 
que vivimos, no es una realidad.

Estos días estamos todos alar-
mados —y con mucha razón— por el 
sufrimiento de nuestros hermanos 
ucranianos. Mujeres a menudo con 
hijos pequeños que han dejado con 
gran dolor a su marido en el frente y 
llegan con la angustia de perder sus 
viviendas en uno de estos crueles 
bombardeos que matan indiscrimi-
nadamente a civiles.

Mi experiencia del domingo que 
fui a recibir los dos autocares que 
Mensajeros de la Paz con sor Lucía 
Caram llegaban a Barcelona fue una 
de las más fuertes que he vivido. Y no 

tanto por ver escenas de dolor —que 
me afectaron, por supuesto— sino por 
mi sufrimiento interno que, sin poder 
remediarlo, os quiero compartir.

Dejando al margen la angustia 
que me produjo ver las lágrimas de 
algunas mujeres, agradeciendo lo 
que se hacía por ellas, al escuchar 
historias de dolor, de pánico o de 
añoranza, mi cabeza no podía dejar 
de pensar en los miles de «refugia-
dos» que no habían tenido la suerte 
de ser acogidos como aquellos que 
tenía delante.

Un maravilloso Hotel de 4 estre-
llas, que deslumbra nuestra vista 
cuando entramos en Barcelona por 
la Ronda del Litoral, Renaissance Bar-
celona. Un montón de voluntarios de 
la Obra Social “laCaixa” muy bien 
organizados. Un día y una noche 

Estos días estamos 
todos alarmados por el 
sufrimiento de nuestros 
hermanos ucranianos

Dos caminos distintos y 
complementarios para 
construir el amor
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Santo universal

JORDI MARJANEDAS   

Mn. Josep Rius-Camps, patròleg i investigador
El monasterio de San Jorge, en el desierto de Judá (Israel), iniciado en el año 432.

San Jorge se incluye en dos tradiciones distintas, 
en Oriente y en Occidente, y es común el hecho 
de que supere al maligno con su fidelidad y coraje
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La proclamación de Constanti-
no en el año 313 de tolerancia 

con los cristianos, y el posterior edic-
to del emperador Teodosio de 380 
en el que se declaraba el cristianismo 
como la religión oficial del Imperio 
romano, fueron acogidos con gran 
satisfacción por gran parte de la Igle-
sia, entonces mayoritariamente de 
cultura romana.

En Oriente, no obstante, muchos 
cristianos rechazaron esta conniven-
cia con el poder político. Añoraban 
la época precedente en la que era 
necesaria una gran firmeza para 
mantener íntegra la fe, también an-
te las persecuciones, y recordaban 
con nostalgia el testimonio de los 
mártires. Para ellos, todo mártir in-
distintamente era considerado dig-
no de veneración. Su interés no se 
centraba tanto en el rostro de uno 
u otro, sino en el hecho del martirio 
participado igualmente por todos. 
Así es que en los relatos de uno en 
concreto, llamado en griego Geor-
ges, Jorge, se le fueron asociando, 
como experimentados por él, todo 
tipo de tormentos que distintos cris-
tianos martirizados habían sufrido. 
De este modo, Georges fue conside-
rado no ya «un» mártir, sino «el» már-
tir. Pero a la hora de representarlo lo 
hicieron no como uno que muere en 
el patíbulo, sino como un caballero 
vencedor para mostrar que es él, el 
mártir y no el emperador, quien real-
mente mata al dragón, símbolo del 
maligno, y salva a la Iglesia, simbo-
lizada por una mujer joven.

Ante el debilitamiento de la vida 
cristiana en la que, con la nueva si-
tuación política creada, los cristia-
nos estaban mermando, decenas y 
decenas de cristianos, hombres y 
mujeres, que mantenían estable el 
modelo de heroicidad de los mártires, 
decidieron abandonar las ciudades 
y retirarse a los desiertos de Egipto 
y Palestina, procedentes de muchos 
lugares, con la intención de vivir la fe 
con igual radicalidad que aquellos. Se 
unieron llevando vida de comunidad, 
con variadas normas de convivencia, 
dando inicio a la fundación de órde-
nes monásticos a lo largo de los siglos 
en toda la Iglesia. Para todos ellos, el 
modelo de vida era siempre el már-
tir, es decir, san Jorge. Aún hoy, en el 
desierto de Judá, entre Jerusalén y 
Jericó, puede visitarse el monasterio 
dedicado a San Jorge en el desfilade-
ro, o wadi, de El Qelt, todavía habita-
do, iniciado en el año 432.

Pero, ¿cuál fue el personaje ori-
ginario? El hecho es que hoy cono-
cemos muy poco de él. Sabemos 
que su nombre, en griego, significa 
«campesino». Eusebio de Cesárea, 
en el año 332, habla de él como de un 
soldado de origen noble asesinado 
por Diocleciano en Capadocia.

El caso es que la veneración de san 
Jorge «el mártir» se extendió rápida-
mente por toda la Iglesia de Oriente.

El papa Gelasio lo reconoció en 
el año 472 entre los santos «cuyo 
nombre es muy venerado entre no-
sotros, pero solo Dios conoce sus 
acciones».

Hoy, en cualquier templo orto-
doxo, además del icono de Jesús, la 
Virgen y los doce apóstoles, nunca 
puede faltar el de san Jorge, el mártir.

Incluso uno de los primeros pue-
blos en acoger la fe cristiana, uno 
caucásico, quiso recibir su nombre, 
como si fuese el nombre de bautis-
mo de todo el pueblo, convirtiéndo-
se en Georgia.

En Palestina, hoy, muchas casas 
cristianas se distinguen de las de los 
musulmanes con un bajorrelieve de 
san Jorge que decora el portal de la 
entrada.

Lidda

También existen documentos 
que indican la tumba de san Jorge 

Iglesia de San Jorge y entrada 
en la mezquita El Khader, 
en Lod (Lidda).

Sarcófago actual del santo 
en la cripta.



27REPORTAJE 24 ABRIL 2022

en la ciudad de Lidda o Dióspolis, 
actualmente llamada Lod, el ayun-
tamiento donde se ha construido el 
aeropuerto de Tel-Aviv. 

Su origen, sin embargo, debe si-
tuarse en el siglo VI, con el obispo 
Tiberino, que, queriendo otorgar 
importancia al nuevo obispado de 
Lidda que él inauguraba, además de 
construir una basílica bajo el patroci-
nio de san Jorge, también colocó un 
arca con su nombre, y se difundió así 
la suposición de que allí se encontra-
ba la tumba del santo. Pero el texto 
más antiguo se remonta solo al año 
530, en el que Teodosio escribía: «En 
Diópolis, donde fue martirizado san 
Jorge, está su cuerpo y se relatan 
muchas maravillas.»

San Jorge y los musulmanes

La abundante representación de 
san Jorge por parte de los cristianos 
impresionó a los musulmanes cuan-
do entraron en Palestina y lo identi-
ficaron con El Khader, un personaje 
de la mitología árabe que Mahoma 
introdujo en el Corán, como compa-
ñero de Moisés, también represen-
tado a caballo.

Para los árabes de Palestina, los 
nombres de Georges o Jeries, en ára-
be, y Khader son sinónimos. Incluso 
existe un pueblo, adyacente a Belén, 
con el nombre de El Khader, donde 
la fiesta de San Jorge es vivida por 
toda la población, también musul-
mana, con carácter festivo y siendo 
la iglesia cristiana dedicada al santo 
visitada a lo largo del día por todos.

Así, cuando Saladino derrotó a 
los croatas y reconquistó Jerusalén, 
llegando a Lidda, no quiso destruir la 
iglesia para no desacralizar los restos 
de El Khader, sino que derrocó la par-
te anterior y construyó, adyacente, 
una mezquita.

En el año 1872 los griegos restau-
raron el templo actual, respetando la 

mezquita, cuyo muro lateral cubre el 
lugar de lo que debería ser la entrada 
principal de la iglesia. La fiesta mu-
sulmana del sacrificio del cordero 
reúne a muchísimos musulmanes 
en la plaza ubicada delante cada año.

San Jorge y los croatas

San Jorge fue completamente 
ignorado en Occidente hasta que 
los croatas llegaron a Constantino-
pla. Las representaciones en las que 
un caballero rescataba a una chica 
amenazada por un dragón no po-
dían ser más adecuadas para que 
los croatas contemplaran en ellas al 
modelo del caballero medieval, por 
lo que lo tomaron con entusiasmo 
como su patrono.

El cronista de la segunda cruza-
da, encabezada por Godofrey de 
Bouillon, cuenta cómo, llegados a 
Tierra Santa, se detuvieron dos días 
en la ciudad de Lidda (o Dióspolis) 
para venerar las reliquias de san 
Jorge antes de proseguir la marcha 
hacia la conquista de Jerusalén.

El descubrimiento de este santo 
oriental propiciado por los croatas 
tuvo una gran repercusión en su re-
greso a Occidente, donde pueblos 
como Inglaterra, Cataluña y todo el 
reino de Aragón, Génova y otros, en 
una época en la que se ensalzaban 
las virtudes caballerescas, lo toma-
ron como patrono. Así nacieron va-
rias narraciones, fruto de la fantasía 
despertada con la representación 
del santo como caballero.

Así es como san Jorge se inclu-
ye en dos tradiciones distintas, en 
Oriente y en Occidente. No obstan-
te, es común el hecho de que supere 
al maligno con su fidelidad y coraje, 
ya sea como santo-mártir, o como 
santo-caballero.

Es, pues, un santo universal al que 
podemos pedir la intercesión para 
superar todos los males de hoy.

En cualquier templo 
ortodoxo, además 
del icono de Jesús, 
la Virgen y los doce 
apóstoles, nunca 
puede faltar el de 
san Jorge, el mártir 

El descubrimiento 
de este santo 
oriental propiciado 
por los croatas tuvo 
una gran repercusión 
en su regreso 
a Occidente
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CARTA DOMINICAL

Los misioneros  
de la misericordia

tadora de la fe, proclamó el 2016 
como «Año santo» del Jubileo de 
la misericordia, todo un tiempo pa-
ra redescubrir y revivir la esencia 
del Dios benigno y entrañable. Y 
dentro de este contexto instituyó el 
precioso servicio de los «Misione-
ros de la misericordia», presbíteros 
a los que el Papa dio un encargo 
especial.

Está claro que todos los cristia-
nos y, de forma sacramental todos 
los ministros, somos portadores 
de la misericordia del Padre, y que 
nunca ninguno de nosotros puede 
dejar pasar cualquier oportunidad 
de ser embajadores del perdón 
de Dios. Pero el Papa quiso que 
algunos de nuestros hermanos, 
podríamos decir, se especializaran 
en este servicio, lo convirtieran en 
un llamamiento, en una misión. Y 
así, escuchando esta voz particular, 
ofrecieran su tiempo y sus dones 
a predicar insistentemente sobre 
la misericordia, a acoger desde la 
más exquisita humanidad a toda 
persona que la desee, a dedicar 
tiempo y buenas actitudes para 
ofrecer el sacramento de la recon-
ciliación.

Hoy con alegría puedo decir que 
en la archidiócesis de Tarragona 
tenemos cuatro presbíteros como 

Estimados y estimadas, san 
Juan Pablo II instituyó el segundo 
domingo de Pascua como fiesta de 
la Divina Misericordia, una buena 
forma de relacionar la resurrección 
de Cristo con el gozo inmenso de la 
salvación. Pero, ¿qué significa que 
Jesús nos salva? El Evangelio nos 
enseña que el pecado humano, es 
decir, el egoísmo, el orgullo, las ga-
nas de autosuficiencia y de poder, 
y el consecuente desprecio de Dios 
y del otro, desfiguran la imagen di-
vina en la persona humana.

La misión de Jesús es, preci-
samente, devolvernos de una vez 
por todas la dignidad de hijos, la 
dignidad de ser y existir en su mi-
rada amorosa. Así, por su Cruz y 
con la fuerza del Espíritu, somos 
dignos de dirigirnos a Dios como 
Abbá, papá. ¡Qué lejos quedan aquí 
las imágenes de un Dios riguroso, 
justiciero, pendiente de detectar 
la más mínima debilidad humana! 
El Dios que muestra Jesucristo es 
Padre, padre y madre, capaz de su-
frir por la felicidad de sus hijos, de 
buscarlos con entrañas inflamadas, 
deseoso de hacerles disfrutar de Él 
mismo: ¡el Dios de la Misericordia!

El Papa Francisco, deseoso de 
que toda la Iglesia viva y manifieste 
esta dimensión liberadora y alen-

«Misioneros de la misericordia». 
Mn. Jaume Gené (Altafulla) y el P. 
Ramon Olomí (Valls) ya habían sido 
nombrados en 2016. Hace pocos 
días, recibimos el nombramiento 
firmado por el papa Francisco de 
otros dos presbíteros: Mn. Lluís 
Simón (Tarragona) y el P. Mario 
Buonanno (Santuario de Loreto). 
A vosotros cuatro os pido que, ol-
vidados de vosotros mismos, con-
templéis la acción de Dios en cada 
hermano, que estéis a punto para 
todos, y que con vuestras palabras 
y gestos mostréis única y exclusi-
vamente el gran signo del abrazo 
tierno del Padre.

Y al amado Pueblo santo de 
Dios que peregrina en Tarrago-
na, os pido que aprovechéis bien 
este regalo del Santo Padre. Sea-
mos conscientes de que estos 
hermanos nuestros han recibido 
una gracia especial. Dirijámonos 
a ellos sabiendo que por su medio 
es Dios quien nos consuela, quien 
se aproxima a nosotros, quien nos 
brinda la palabra adecuada para 
nuestra santidad. Así, cada uno 
desde su sitio, crearemos comu-
nidades vivas y evangelizadoras, 
capaces de animar en el segui-
miento del Maestro.

Vuestro.
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Comentando el lema «obediencia 
y paz», el papa Francisco, arrodilla-
do y emocionado frente a la tumba 
del papa Juan ha dicho de él que «si 
la paz fue la característica exterior, la 
obediencia constituyó su disposición 
interior: la obediencia, en realidad, fue 
el instrumento para alcanzar la paz». 
¿Qué es esta obediencia? Se trata de 
la obediencia al Espíritu, a encarnar en 
la propia vida aquellas mociones im-
peradas por la bondad y la voluntad 
de hacer el bien, de ser promotor de 
unidad, derribando los muros que se-
paran a personas y pueblos, edificando 
puentes de diálogo y construyendo el 
bien común y el cumplimiento de los 
derechos y deberes de todos los hom-
bres y mujeres.

La respuesta a la «guerra fría» ha 
ido haciéndose más unánime, pero aún 
no ha desaparecido el fuego sepulta-
do de antiguos rencores, de ansias de 
poder, de establecimiento de nuevas 
desigualdades que dificultan el camino 
de la paz. El papa Francisco no cesa de 
intervenir en relación con el reciente 
conflicto bélico, y lo sigue haciendo 
tendiendo puentes de diálogo. Ade-
más, invitando a rezar por Ucrania y 
Rusia, ha dicho que «nosotros solos no 
logramos resolver las contradicciones 
de la historia y ni siquiera las de nuestro 
corazón; por eso, necesitamos la fuer-
za sabia y apacible de Dios, que es el 
Espíritu Santo». Ya desde el inicio, los 
apóstoles tuvieron muy claro que pri-
mero tenían que obedecer a Dios antes 
que a los hombres. Conocemos bien las 
consecuencias de esta «obediencia». 
Abren camino al Evangelio.

Es muy significativo que en el Evan-
gelio de las apariciones del Resucitado 
la paz sea el deseo más repetido de Je-
sús. Palabras que une a la misión. ¡Fijé-
monos! «¡Paz a vosotros! Como el Padre 
me ha enviado, así también os envío yo. 
Y, dicho esto, sopló sobre ellos y les di-
jo: Recibid el Espíritu Santo...» Este es el 
elemento nuevo. Con la fuerza del Espí-
ritu, podemos confiar plenamente que 
podemos llevar a cabo la misión enco-
mendada, sin miedo y con la certeza de 
que Él nos acompaña siempre. La fe es 
un don tan grande que merece nuestra 
acogida y nuestra generosa respuesta. 
Un don no es para ser discutido, sino para 
ser acogido, compartido y agradecido.

Meditando sobre la paz como don, 
tan necesario en estos momentos glo-
balmente difíciles, se me ha hecho 
presente aquel Papa bueno que en el 
año 1963 regalaba al mundo una pro-
puesta de paz con la encíclica Pacem 
in terris, «Paz en la tierra», un verda-
dero reto para construir con urgencia 
una sociedad en paz, en medio de un 
contexto contaminado por la «guerra 
fría», un ambiente de inestabilidad, de 
miedo y desconfianza generalizada. La 
propuesta pretendía establecer un diá-
logo con el mundo y profundizar en las 
situaciones de pobreza y violencia que 
más le afectaban, o la situación de los 
países que sufrían el acoso a la dignidad 
humana, la violación de los derechos 
más elementales de sus habitantes. La 
palabra de la Iglesia aparecía con toda 
su claridad y fuerza, palabra profética 
que presentaba el don de la paz como 
«el anhelo más profundo de los seres 
humanos de todos los tiempos».

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

¡Paz a vosotros!
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¿Dónde radican 
los orígenes 
del fariseísmo?

La diversidad del judaísmo de 
la época de Jesús refleja la riqueza 
de grupos existentes, una riqueza 
que nace dos siglos antes fruto 
del choque con la helenización. 
La llegada de Alejandro Magno 
supuso la extensión del helenismo 
por todo el Levante mediterráneo. 
Bajo el dominio ptolemaico y los 
primeros años seléucidas, la reli-
gión judía fue respetada, pero la 
llegada al poder de Antíoco IV Epi-
fanes (175 aC) invirtió la situación. 
El nuevo rey inició una campaña 
de imposición sistemática de la 
cultura helena; una imposición 
que estuvo acompañada de apoyo 
por parte de las clases dirigentes 
y persecución de los opositores y 
de aquellos que practicaban la Ley 
de Moisés (1M 1,41-43).

La construcción de un altar a 
Zeus sobre el altar de los holocaus-
tos y la dedicación del Templo a 
Zeus Olímpico (167 aC) supuso el 
inicio de la rebelión de los Maca-
beos, acompañados por los asideos 
o «piadosos» que se mantenían fie-
les a la religión judía, y rechazaban 
el sincretismo impuesto. La revuelta 
fue ganando posiciones llegando 
Jonatán Macabeo a ser nombrado 
gran sacerdote (152 aC), gracias a 
su visión política, y consiguiendo 
diez años más tarde la independen-
cia (dinastía asmonea).

Esta época de opresión y prohi-
bición contribuye a la renovación 
del judaísmo, al resituar en el cen-
tro de la vida la Ley y sus preceptos. 
Los fariseos surgirán en este con-
texto, siendo sucesores de estos 
«piadosos» o hassidim. La santidad 
de la vida del pueblo era de lo que 
había que cuidar, ya que ella sería 
la fuente de la salvación, y por lo 
tanto el cumplimiento y la práctica 
de todos los preceptos era lo esen-
cial. Así, el significado del propio 
nombre, fariseos, concuerda con 
ello: «Los que distinguen con pre-
cisión.»
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PILAR CASALS
Biblista y egiptóloga

JAUME BALATEU
Biblista

Hoy leemos dos apariciones 
de Jesús. Una a los discípulos, 
sin Tomás, y la otra con Tomás. 
Aunque María Magdalena les ha 
anunciado la resurrección de Je-
sús, los discípulos tienen miedo. 
Su fe es débil, no se pronuncian 
públicamente porque aún no han 
hecho la experiencia del Jesús 
vivo y no aceptan plenamente el 
testimonio de María Magdalena. 
De noche, porque los discípulos 
todavía están en la oscuridad. Je-
sús se pone en medio de ellos y 
les enseña las heridas de la cruci-
fixión. Así queda claro que Jesús 
resucitado es el mismo Jesús te-
rrenal que ha muerto en la cruz. 
Al final del Evangelio de Juan, los 
discípulos siguen figurando como 
unos seguidores que funcionan a 
batacazos. Pero, a pesar de las du-
das, Dios ama a estos discípulos. E 
igual que Dios Padre envió a Jesús 
a los discípulos, ahora Jesús en-
vía los discípulos al mundo como 
testimonios de Él y de Dios Padre.

A continuación, se nos dice 
que Tomás no está. Por lo tanto, ni 
ha oído las palabras de María Mag-
dalena, ni está presente cuando 
Jesús se aparece a los discípulos. 
Cuando Tomás entra en el relato, 
lo hace desde la incredulidad y la 
oscuridad. No confía en los discí-
pulos, que le dicen lo mismo que 
María les había dicho a ellos: «He-
mos visto al Señor.» Tomás solo 
está dispuesto a creer si se cumple 
una condición: que pueda tocar a 

Jesús. Es una fe con condiciones. 
A Tomás no le basta con los testi-
monios de la comunidad.

El siguiente domingo, no se 
dice que sea de noche ni que los 
discípulos tengan miedo. Jesús se 
aparece de nuevo a los discípu-
los, ahora Tomás está presente. La 
importancia de la comunidad es 
capital en el anuncio de la resu-
rrección, por eso Jesús se muestra 
en medio de todos los discípulos. 
En un primer momento, Jesús pa-
rece que se disponga a satisfacer 
las condiciones de Tomás, pero 
inmediatamente le exige que no 
sea incrédulo y que crea. Entonces 
es cuando Tomás, sin tocar a Je-
sús, confiesa que es su Señor y su 
Dios. Tomás ha seguido el mismo 
itinerario que todos los discípulos: 
de no creer o de una fe vacilante, a 
una fe plena e incondicional.

Un tema central de este epi-
sodio, y de gran parte del cuarto 
evangelio, es la fe y la visión. Juan 
insiste en que no es necesario ver 
a Jesús para creer. Lo podemos 
resumir así: ver no lleva necesa-
riamente a la fe, pero la fe lleva a 
ver quién es Jesús. Nosotros, igual 
que la comunidad de Juan, no te-
nemos acceso al Jesús de carne y 
hueso. Tenemos dudas y miedos. 
Señor, ayúdanos a creer y así te 
«veremos».

Jesús se aparece a los discípulos
G
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II Domingo de Pascua

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Hch 5,12-16

Crecía el número de los creyentes,
hombres y mujeres, que se adherían 
al Señor

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

Por mano de los apóstoles se 
realizaban muchos signos y prodi-
gios en medio del pueblo. Todos se 
reunían con un mismo espíritu en el 
pórtico de Salomón; los demás no 
se atrevían a juntárseles, aunque la 
gente se hacía lenguas de ellos; más 
aún, crecía el número de los creyen-
tes, una multitud tanto de hombres 
como de mujeres, que se adherían al 
Señor. La gente sacaba los enfermos 
a las plazas, y los ponía en catres y 
camillas, para que, al pasar Pedro, 
su sombra, por lo menos, cayera 
sobre alguno. Acudía incluso mu-
cha gente de las ciudades cercanas 
a Jerusalén, llevando a enfermos y 
poseídos de espíritu inmundo, y to-
dos eran curados.

Ap 1,9-11a.12-13.17-19

Estuve muerto, pero ya ves: vivo por 
los siglos de los siglos

Lectura del libro del Apocalipsis:

Yo, Juan, vuestro hermano y 
compañero en la tribulación, en el 
reino y en la perseverancia en Jesús, 
estaba desterrado en la isla llamada 
Patmos a causa de la palabra de Dios 
y del testimonio de Jesús. El día del 
Señor fui arrebatado en espíritu y es-
cuché detrás de mí una voz potente 
como de trompeta que decía: «Lo que 
estás viendo, escríbelo en un libro y 
envíalo a las siete iglesias.» Me volví 
para ver la voz que hablaba conmigo, 
y, vuelto, vi siete candelabros de oro, 
y en medio de los candelabros como 
un Hijo de hombre, vestido de una 
túnica talar, y ceñido el pecho con 
un cinturón de oro. Cuando lo vi, caí 
a sus pies como muerto. Pero él puso 
su mano derecha sobre mí, diciéndo-
me: «No temas; yo soy el Primero y 
el Último, el Viviente; estuve muerto, 
pero ya ves: vivo por los siglos de los 
siglos, y tengo las llaves de la muer-
te y del abismo. Escribe, pues, lo que 
estás viendo: lo que es y lo que ha de 
suceder después de esto.»

117

Diga la casa de Israel:
eterna es su misericordia.
Diga la casa de Aarón:
eterna es su misericordia.
Digan los que temen al Señor:
eterna es su misericordia.

R. Dad gracias al Señor porque  
      es bueno, porque es eterna  
      su misericordia.

La piedra que desecharon 
los arquitectos
es ahora la piedra angular.
Es el Señor quien lo ha hecho,
ha sido un milagro patente.
Este es el día que hizo el Señor:
sea nuestra alegría y nuestro gozo. 
R. 

Señor, danos la salvación;
Señor, danos prosperidad.
Bendito el que viene en nombre 
del Señor, os bendecimos desde 
la casa del Señor.
El Señor es Dios, él nos ilumina. R.

Evangelio

Aleluya
Jn 20,29

Porque me has visto, Tomás, 
has creído —dice el Señor—.
Bienaventurados los que crean 
sin haber visto.

alegría al ver al Señor. Jesús repitió: 
«Paz a vosotros. Como el Padre me ha 
enviado, así también os envío yo.» Y 
dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: 
«Recibid el Espíritu Santo; a quienes 
les perdonéis los pecados, les quedan 
perdonados; a quienes se los reten-
gáis, les quedan retenidos.» Tomás, 
uno de los Doce, llamado el Mellizo, 
no estaba con ellos cuando vino Je-
sús. Y los otros discípulos le decían: 
«Hemos visto al Señor.» Pero él les 
contestó: «Si no veo en sus manos la 
señal de los clavos, si no meto el dedo 
en el agujero de los clavos y no meto 
la mano en su costado, no lo creo.» A 
los ocho días, estaban otra vez dentro 

Jn 20,19-31

A los ocho días llegó Jesús

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

Al anochecer de aquel día, el pri-
mero de la semana, estaban los dis-
cípulos en una casa, con las puertas 
cerradas por miedo a los judíos. Y en 
esto entró Jesús, se puso en medio y 
les dijo: «Paz a vosotros.» Y, diciendo 
esto, les enseñó las manos y el cos-
tado. Y los discípulos se llenaron de 
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los discípulos y Tomás con ellos. Llegó 
Jesús, estando cerradas las puertas, 
se puso en medio y dijo: «Paz a voso-
tros.» Luego dijo a Tomás: «Trae tu 
dedo, aquí tienes mis manos; trae tu 
mano y métela en mi costado; y no 
seas incrédulo, sino creyente.» Con-
testó Tomás: «¡Señor mío y Dios mío!» 
Jesús le dijo: «¿Por qué me has visto 
has creído? Bienaventurados los que 
crean sin haber visto.» Muchos otros 
signos, que no están escritos en este 
libro, hizo Jesús a la vista de los dis-
cípulos. Estos han sido escritos para 
que creáis que Jesús es el Mesías, el 
Hijo de Dios, y para que, creyendo, 
tengáis vida en su nombre.



Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE PASCUA

(SALTERIO: SEMANA 2)
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24. DOMINGO
II Domingo de Pascua, Blanco. 
Lecturas: Hechos 5,12-16 / Salmo 
117 / Apocalipsis 1,9-11a.12-13.17-19 
/ Juan 20,19-31
SANTORAL: Benito Menni, pbro. y 
fund.; Fidel de Sigmaringen, ob.; 
Gregorio de Elvira, ob.; María Eu-
frasia Pelletier, rel. y fund.

25. LUNES
San Marcos (F), Encarnado. Lectu-
ras: 1 Pedro 5,5b-14 / Salmo 99 / Mar-
cos 16,15-20. Tortosa: San Vicente 
Ferrer (F), Blanco.
SANTORAL: Aniano, ob.; Calixta, mr.

26. MARTES
San Isidoro (F), Blanco. Lecturas: 
Sirácida 39,8-15 / Salmo 118 / Ma-
teo 5,13-16
SANTORAL: Cleto, p. y mr.; Marceli-
no, p. y mr.; Pedro Ermengol, pbro. 
y mr.; Rafael Arnaiz Barón, rel.

27. MIÉRCOLES
Virgen de Montserrat (S), Blanco. 

Lecturas: Hechos 1,12-14 / Salmo 86 
/ Efesios 1,3-6.11-12 / Lucas 1,39-47
SANTORAL: beatos Domingo y Gre-
gorio, pbro.; Toribio de Mogrovejo, 
ob.; Zita, vg.

28. JUEVES
San Jorge (S), Encarnado. Lecturas: 
Apocalipsis 12,10-12a / Salmo 33 / 
1 Juan 5,1-5 / Juan 15,1-8 
SANTORAL: Cirino, mr.; beato Lu-
quesio, rel.; Prudencio, ob.; Valeria, mr.

29. VIERNES
Santa Catalina de Siena (F), Blanco. 
Lecturas: 1 Juan 1,5-2,2 / Salmo 102 
/ Mateo 11,25-30
SANTORAL: Ramón de Fitero, ab.; 
Roberto, pbro.

30. SÁBADO
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 6,1-
7 / Salmo 32 / Juan 6,16-21. O bien: 
San Pío V (ML), Blanco.
SANTORAL: Amador, Pedro y Luis, 
mr.; José Benito Cottolengo, pbro. 
y fund.; Sofía, vg. y mr.
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San Marcos
La Buena Nueva de Jesucristo nos ha llegado por los 

evangelios, que nos explican la vida de Jesús y, sobre 
todo, su muerte y resurrección. Desde muy antiguo la 
Iglesia reconoce cuatro como canónicos, de los cuales 
el de san Marcos (primera mitad siglo I dC – 68) es el 
más antiguo de todos.

El evangelista san Marcos aparece en los Hechos de 
los Apóstoles como discípulo de san Pedro y compañero 
de viaje de san Pablo. Marcos fue a predicar a Egipto, 
concretamente a la cosmopolita ciudad de Alejandría, 
de la que fue el primer obispo. De esta forma fundaba 
una comunidad cristiana que hoy en día aún se mantiene 
y que durante siglos tendría una gran importancia teo-
lógica y filosófica para toda la Iglesia. Fue en Alejandría 
donde escribió el evangelio, breve, intenso y conciso, 
el cual serviría de base para los demás, sobre todo para 
los de Mateo y Lucas. Marcos murió mártir y ha disfru-
tado desde siempre de una gran veneración en Egipto 
y Venecia, lugares de los que es patrono. 

El Santo 25 ABRIL
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Este es el axioma latino que enca-
beza el acceso a la antigua iglesia de 
San Anselmo de Roma y por el que 
obligatoriamente deben pasar los que 
quieren participar de la Eucaristía o del 
Oficio divino. Un bello recordatorio de 
que la oración hay que realizarla con 
dignidad, atención y devoción, de for-
ma que el espíritu concuerde con la 
voz.

Siguiendo la recomendación de 
Cristo de orar siempre (Lc 18,1), «los 
cristianos fomentaron la costumbre 
de orar en determinados momentos 
durante el día, incluso en medio del 
trabajo, a imitación de la Iglesia apos-
tólica» (cf. Ordenamiento general de la 
Liturgia de las Horas, 74). Actualmente, 
son muchos los cristianos que buscan 
esta oración articulada en formatos 
muy distintos: la meditación, la lectio 
divina, las oraciones repetitivas que 
integran la piedad popular, etc. Pero 
muchos todavía desconocen la ora-
ción de la Liturgia de las Horas, pese a 
ser el tesoro espiritual de la Iglesia para 
consagrar el curso del tiempo, tanto 
de noche como de día (cf. OGLH 10).

Fue el Concilio Vaticano II el respon-
sable de abrir a todos los fieles las puer-
tas de este tesoro litúrgico y espiritual. 
Desde entonces todo el Pueblo de Dios 
puede unirse a la oración de las Laudes, 
como oración de la mañana y que, por 
lo tanto, se celebra con la primera luz 
del día y nos recuerda la resurrección 
de Jesucristo, que es luz verdadera de 
los hombres. También en las Vísperas, 
al anochecer y cuando muere el día, 

con tal de dar gracias por todo lo que 
hemos recibido o hemos hecho rec-
tamente y para que también sepamos 
centrar nuestra esperanza en esa luz 
que no tiene ocaso (cf. OGLH 39).

Dado que el pueblo judío conser-
vaba tres momentos principales de 
oración: «Me quejaré y lloraré mañana, 
tarde y noche, y él escuchará mi voz» 
(cf. Sal 54,17-18), la Didaché, documen-
to del siglo I, modeló esta praxis judía 
a las exigencias de oración de los se-
guidores de Jesucristo prescribiendo 
la oración del Padrenuestro en los mis-
mos tres momentos de día. Hoy, tanto 
en las Laudes como en las Vísperas, 
el Padrenuestro ocupa un lugar pre-
eminentemente destacado siguiendo 
este consejo. El tercer Padrenuestro de 
esta venerable tradición lo hallaremos 
en la Eucaristía. Por lo tanto, la oración 
del Señor se pronuncia solemnemen-
te tres veces cada día: en la Misa, en 
Laudes y en Vísperas (cf. OGLH 195). 
Es significativo darse cuenta de que 
somos herederos de una costumbre 
litúrgica que ha permanecido en la 
tradición hasta nuestros días.

San Pablo recomendaba a los cris-
tianos de Tesalónica orar constante-
mente, dando gracias en toda ocasión 
(cf. 1 Ts 5,16-17). Son infinitas les posibi-
lidades que el abanico de la tradición 
pone al alcance de los cristianos para 
que puedan santificar el día. Pero sin 
duda alguna la oración de la Liturgia 
de las Horas es la más sublime gracias 
a la riqueza de los textos bíblicos y li-
túrgicos que la componen.  

«Si cor non orat in vanum 
lingua laborat»
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EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sagramental y Liturgia de Urgell
mossenemili@gmail.com
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Quinientos años de san Ignacio 
en Montserrat y Manresa

Íñigo López de Loyola nació el 23 de 
octubre de 1491 en el castillo de Loyola, 
en el municipio de Azpeitia de la actual 
Guipúzcoa. Era el más pequeño de trece 
hermanos.

A los 18 años comenzó su carrera mili-
tar, como era el ideal de los jóvenes de casa 
noble de aquel momento, y entró al servi-
cio del duque de Nájera, virrey de Navarra. 
Participó en muchas batallas, pero en el 
mes de mayo de 1521, luchando contra el 
ejército francés en el sitio de Pamplona, 
un cañonazo le destrozó la pierna derecha.

Fue llevado a la casa solariega de Lo-
yola y, en una época en la que no había 
anestesias, soportó dos dolorosísimas in-
tervenciones. Tras la primera, los huesos 
no quedaron bien alineados y le salía un 
hueso que, para un caballero militar, no 
quedaba estético. Quiso una segunda in-
tervención de corrección, aún más dolo-
rosa que la primera.

Durante la convalecencia, para cubrir 
las horas de aburrimiento, Ignacio soña-
ba con historias caballerescas y militares. 
Como estos libros no se encontraban en 
el castillo, su cuñada Margarita de Araoz, 
mujer de su hermano mayor, le dio para 
leer la Vida de Cristo y vidas de santos. 
Mientras las leía, se detenía a pensar, ra-
zonando consigo mismo: «Santo Domin-
go hizo esto, pues yo también tengo que 

DANIEL PINYA I BATLLEVELL hacerlo. San Francisco hizo esto, pues yo 
también tengo que hacerlo.»

Una vez recuperado, decidió peregri-
nar a Tierra Santa para venerar los lugares 
por donde había caminado y había sido 
crucificado Jesús. Así, sobre una mula, 
emprendió camino hacia el puerto de Bar-
celona para embarcar, pero con la inten-
ción de pasar antes por el monasterio de 
Santa María de Montserrat.

En un pueblo, antes de subir a la monta-
ña, compró un vestido de tela de saco, con 
el que pensaba peregrinar a Tierra Santa. 
Al llegar a Montserrat, la vigilia de la fiesta 
de Nuestra Señora, el 25 de marzo de 1522, 
veló toda la noche las armas ante el altar 
de Santa María. Tras una larga confesión 
general, dejó al pie del altar sus armas de 
militar, se quitó la vestimenta, que dio a 
un pobre, y se vistió con la ropa de saco.

Pasó tres días en Montserrat en co-
loquio espiritual con la comunidad y, al 
bajar de la montaña, tuvo que permane-
cer en Manresa once meses, una estancia 
mucho más larga de lo que en principio 
pensaba, porque en Barcelona no deja-
ban entrar a los forasteros debido a una 
epidemia de peste. Se instaló en una cue-
va, donde ayunaba y vivía pobremente, y 
efectuaba tareas en el hospital a cambio 
de manutención; dedicaba muchas horas 
al día a rezar.

Durante esta estancia en Manresa, 
Ignacio vivió una sólida experiencia es-
piritual que reflejó en unas reflexiones y 
meditaciones sobre hechos y parábolas 
del evangelio para aplicarlas en su vida. En 
palabras suyas, «como si presente me ha-
llare»; los famosos ejercicios espirituales.

Cuando las circunstancias lo permi-
tieron, pasó por Barcelona y se embarcó 
hacia Tierra Santa, donde durante cua-
tro semanas visitó los lugares santos. Se 
quería quedar para siempre en Jerusalén, 
pero el provincial de los franciscanos no 
se lo permitió y, de regreso, se quedó dos 
años en Barcelona, donde iba a clase de lo 
que llamaban gramática y pedía limosna 
en la puerta de Santa María del Mar, que 
después repartía entre los pobres. Los 
maestros le aconsejaron que para poder 
predicar debía cursar estudios superiores 
de teología y fue a Alcalá, Salamanca y 
más tarde a la Universidad de París, donde 
llegó en 1528 y es donde reunió al grupo 
de compañeros que fundaron la Compa-
ñía de Jesús.
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San Ignacio de Loyola, 
pintado por Peter Paul 
Rubens.
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«Nosotros  
esperábamos...»

En este tiempo de resurrección, 
hay dos personajes que siem-
pre nos interpelan: «Los dos de 
Emaús.» El pasaje evangélico relu-
ce con fuerza, aunque su comien-
zo no puede ser más desanimante: 
«Nosotros esperábamos…», dicen 
aquellos dos discípulos del Maes-
tro, que se marchan de Jerusalén, 
tristes y cabizbajos, con una terri-
ble sensación de derrota en sus vi-
das tras haber asistido a la pasión y 
muerte de Jesús. Mientras recorren 
el camino, Jesús resucitado se les 
acerca, pero ellos no lo reconocen. 
Viéndolos tan tristes, para volver a 
encender un fuego de esperanza 
en sus corazones, trata de expli-
carles que la pasión y muerte del 
Mesías eran el designio de Dios y 
estaban profetizadas en las Sagra-
das Escrituras. Los discípulos sien-
ten una atracción extraordinaria 
hacia ese hombre misterioso y lo 
invitan a quedarse con ellos esa tar-
de: «Quédate con nosotros porque 
atardece y el día va de recogida…»

Me viene a la memoria el poema 
de Ernestina de Champourcin, una 
gran mujer, gran poeta, titulado Al 
final de la tarde… Dice así: «Porque 
es tarde, Dios mío, / porque ano-
chece ya / y se nubla el camino; / 
porque temo perder / las huellas 
que he seguido, / no me dejes tan 
sola y quédate conmigo.» Tambien 
nosotros, la caravana humana de 
esta hora, «esperábamos» tantas 
cosas: «Ser felices, vivir en paz, 
llevarnos bien con todo el mundo, 
sentir el calor de un hogar, trabajar 
a gusto y ser grandes profesiona-
les, vivir un gran amor…» También 
nosotros, algo angustiados, pedi-
mos muchas veces a algún perso-
naje «misterioso»: «Quédate con-
migo, porque anochece…»

Quizá, en algún momento, se 
haga la luz, escuchemos una voz 
y notemos una presencia. Y perci-
bamos que ha llegado lo que espe-
rábamos o a quien esperábamos.
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No a la guerra
Desgraciadamente, a causa de 

la invasión de Rusia sobre Ucrania, 
se ha iniciado una guerra que lleva 
ya demasiados días en vigor y que 
jamás debería haberse iniciado.

Una guerra que ya ha provocado 
miles de víctimas inocentes y que 
nos ha desestabilizado a todos, so-
bre todo después de la pandemia.

Una guerra que nos toca muy 
de cerca, ya que, nos guste o no, 
pertenecemos a la OTAN.

Una guerra que es, como todas 
las guerras, un verdadero drama 
para la humanidad del siglo XXI.

A todos nosotros, y particularmen-
te a los cristianos, nos corresponde 
acoger a las personas que consiguen 
cruzar las fronteras y escapar del con-
flicto, de la guerra y de una muerte 
casi segura. Debemos acoger a estas 
personas con mucho amor y facilitar 
que puedan integrarse en nuestras 
sociedades, siempre respetando su 
fe y sus tradiciones y formas de vida.

Resulta muy actual la carta encí-
clica del papa Francisco Fratelli tutti 
en toda esta situación tan compleja 
y difícil.

Cada cristiana, cada cristiano y 
todas las comunidades cristianas, 
toda la Iglesia, debemos ser ahora 
los buenos samaritanos que ayude-
mos a curar las heridas y ofrezca-
mos cosas materiales y no mate-
riales a favor de las personas que 
han llegado aquí cerca de nosotros.

Gritemos muy alto NO a las gue-
rras ni a los enfrentamientos y SÍ a la 
vida, a la justicia, a la verdad y a la paz.

Siempre y en todo el mundo la 
paz, nunca más la guerra.

JOSEP VICENT MARTÍNEZ

Hay mucha gente 
buena

Iba deprisa hacia Barcelona y, 
cuando acabó sus gestiones, en 
el momento de regresar a casa, al 
buscar la tarjeta de transporte me-

tropolitano, se percató de que no 
tenía la cartera donde la guardaba, 
junto con la fotografía del carné de 
identidad y alguna estampa.

«Seguramente me habrá caído 
al sacar el pañuelo o los rosarios 
del bolsillo», pensó.

Su sorpresa fue mayúscula 
cuando, transcurridos dos días, 
en el buzón de su casa, encontró 
lo que había perdido.

¿Quién habrá sido? ¿Quién lo ha 
encontrado? ¿Habrá visto la direc-
ción y se habrá desplazado para 
devolverla?

Un acto bueno en el anonimato.
Una buena persona que realizó 

una acción altruista en bien del 
hermano que no conocía.

Gestos así muestran que el bien 
es posible y que, amar al prójimo, 
es construir un mundo mejor.

Agradecer de todo corazón a 
esta persona desconocida, que, 
con este gesto, hizo posible una 
gran alegría en el corazón.

Cuando hacemos el bien, ¡no 
sabemos cuánto bien hacemos!

Ojalá todos procuráramos, co-
mo esta buena persona, sembrar 
el bien en nuestro entorno.

Así conseguiremos que nuestro 
mundo sea un poco mejor.

NÚRIA VIÑOLAS ESTEVA

Precariedad en la 
sanidad pública

¿Qué le pasa a la sanidad pú-
blica? Antes, si tenías que acudir 
a urgencias, siempre salías con 
algún resultado de lo que tenías. 
Ahora, si tienes que ir, tras cinco 
horas esperando, y con los nervios 
de hacerte alguna prueba, vuelves 
a casa sin ningún resultado y te 
derivan al médico de familia, los 
cuales tienen prohibido solicitar 
pruebas a las personas enfermas.

Ya no podemos confiar que, 
después de estar pagando toda la 
vida, nos visiten.

RAMON CARRERAS
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«La Biblia es un libro de instrucciones 
para el día a día y para llevar felicidad 
a los demás»

CARME MUNTÉ MARGALEF

Oriol Jara, autor de «Diez razones 
para creer en Dios» (Albada Editorial)

A Oriol Jara, guionista, escritor y productor 
católico, lo entrevistamos hace un año 

en Catalunya Cristiana. Nos lo encontramos con 
unas ganas inmensas de explicar su vivencia 
de fe y cómo habría transformado su vida y sus 
perspectivas. Aquel mismo verano escribió una 
sección semanal: ¿Por qué soy cristiano? Y aho-
ra ha dado un paso más con Diez razones para 
creer en Dios, el primer libro del nuevo proyecto 
de Editorial Albada, y que en catalán ya va por la 
tercera edición.

¿Cuál es la importancia de la práctica de la fe 
para que el encuentro personal con Jesús, con 
Dios, realmente se vaya abriendo paso?

Se reza y se cree con el cuerpo, no solo con 
la cabeza y, por tanto, el hecho de ir a misa, de 
practicar la religión físicamente, de leer la Biblia, 
te acaba llevando de manera orgánica a experi-
mentar la coherencia de la fe. En este sentido, 
hay un aspecto muy revolucionario de la práctica 
religiosa hoy en día que es el hecho de arrodi-
llarse. Arrodillarse está fuera de los parámetros 
mentales de cualquier persona occidental. Nos 
parece un gesto prácticamente indigno, porque 
nos vemos a nosotros mismos como dioses ab-
solutos que no deben arrodillarse ante nadie. 
Arrodillarse para rezar te coloca en la situación 
mental que requiere amar a Dios.

Arrodillarse es contracultural, como también 
la humildad y la obediencia. ¿Qué otros elemen-
tos de la propuesta cristiana chocan con los va-
lores que imperan hoy en día?

Para mí hay uno que es muy importante, y 
que es perfectamente contracultural y radical-
mente contrario a la actual sociedad occidental, 
que es pensar primero en los demás. Hay mucha 
gente —yo también lo he vivido— que se siente 
como la protagonista de una película, en la que 
los demás son los secundarios. No es ninguna 
crítica, sino una sensación muy humana. Hay un 
momento en mi vida en el que siento la certeza 
dentro del corazón de que soy el secundario de 
la vida de los demás, es decir, que yo no vivo la 
vida en primera persona, sino que Dios me ha 
puesto para los demás, para que sea un actor 
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secundario. En inglés se llama supporting role, 
que es exactamente esto, un papel de ayuda. La 
fe me ha cambiado la perspectiva vital.

Otra característica de la sociedad es el rela-
tivismo, y en cambio usted es más de verdades 
absolutas.

Hay verdades absolutas que están recogi-
das en la Biblia, que vienen de Dios y que están 
creadas para el bien de la gente. Por ejemplo, no 
matarás. Es el ejemplo de que no hay relativismo 
posible. Es el ejemplo de que la Biblia es la ver-
dad absoluta y rotunda creada para que nosotros 
vivamos la vida tal como debe ser.

¿De qué manera la fe le ha modificado priori-
dades y comportamientos personales? ¿Cómo 
lo traslada al ámbito familiar, como marido y 
padre de cuatro hijos?

A nivel profesional y social, todo se vuelve más 
relativo. Lo que antes era relevante, importante, 
a veces dramático, cambia radicalmente. Como 
enfocas la vida en relación con Dios, lo que la 
gente piense de ti pierde importancia, cosa que 
te permite vivir más tranquilo el día a día. Tam-
bién dejas de admirar a la gente por cuestiones 
económicas, sociales y profesionales, mientras 
que admiras a las personas que se desviven por 
los demás. Finalmente, se trata de construir el 
Reino de Dios en el ámbito doméstico y familiar, 
con mi mujer y mis hijos.

¿Qué descubre en la Biblia que tanto le apa-
siona? ¿Cómo actúa la Biblia en su día a día?

Si la gente leyera habitualmente la Biblia 
encontraría respuestas esenciales para la vida 
cotidiana. Es un libro de muchísima actualidad, 
que se debe leer regularmente y cada día, y con 
atención. Os recomiendo que, en momentos de 
dificultad, leáis versículos sueltos. Dios siempre 
permitirá que haya alguno que te hable directa-
mente, es infalible, porque es un libro hecho para 
ti. La Biblia es un libro de instrucciones para el 
día a día y para aportar felicidad a los demás. Se 
demuestra que es de inspiración divina porque 
dice cosas que es imposible que sean humanas. 
Tiene una comprensión radical de cómo es la 
persona. Es una revelación progresiva de Dios 
para que aprendamos a vivir de la mejor manera 
posible para nosotros y para los demás.

¿Quién es Jesús para usted?
La Biblia es la lucha desesperada de Dios para 

revelarse y revelarnos la verdad y una vida me-
jor. Culmina cuando Dios se hace hombre, vive 
con nosotros y nos enseña con una precisión 
matemática el camino, incluso explicando ver-
dades bíblicas que hasta entonces no se habían 
entendido. Jesús es la exhibición exuberante de 
la enorme creatividad de la mente divina, capaz 
de conjugar el atributo de amor incondicional por 
la humanidad con el atributo de justicia perfecta 
en un acontecimiento histórico que cambia la 
historia de la humanidad para siempre, que es 
la pasión y resurrección.

¿Qué significó para usted la entrevista que publi-
camos en Catalunya Cristiana el 28 de marzo de 2021?

«Arrodillarse está fuera 
de los parámetros mentales 
de cualquier persona 
occidental»

«Ver que la gente se acerca 
a la Biblia, a Jesús y a Dios 
después de haberme 
escuchado o leído 
es la alegría absoluta»

A
gustí C

odinach
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«La aportación 
de los cristianos 
a la sociedad es esencial 
para que sea buena, 
perfecta, para 
que la gente viva feliz»

Aquella entrevista me ha traído felicidad radi-
cal, en cierto modo me ha permitido encaminar 
muchas de mis virtudes humanas al único obje-
tivo realmente loable: ser instrumento de Dios 
en la medida en que sea útil. Ver que la gente se 
acerca a la Biblia, a Jesús y a Dios después de 
haberme escuchado o leído es la alegría absoluta, 
lo único que realmente es útil.

¿Capta gente sedienta de Dios?
Todo el mundo tiene a Dios en el corazón, has-

ta el punto de que todos los mandamientos son 
lógicos porque forman parte de nuestra alma. El 
problema es que nos han dicho que la razón nos 
prohíbe creer en Dios, porque es un salto al va-
cío sin ningún argumento razonable. Por tanto, 
aunque sintamos a Dios en el corazón, debemos 
taparlo porque es ridículo. Mi libro lanza un men-
saje muy concreto: «Dejaros ir, relajaos, coged 
la Biblia porque tenéis razón, vuestro impulso 
en la divinidad tiene argumentos razonables e 
historicocríticos que lo justifican y lo explican.» 
La resurrección está explicada más allá de los 
escritos cristianos. La existencia de Jesús es el 
acontecimiento de la historia antigua mejor do-
cumentado de toda la humanidad. Algunos de los 
mejores científicos de la historia como Darwin, 
Einstein o Newton creían en la existencia de un 
Dios creador.

¿Qué le gustaría que operara en las personas 
que lo lean?

Primero, quiero dar algunas herramientas a la 
gente que es creyente, que ha nacido en un am-
biente cristiano y que no ha tenido que explicar-
se nunca ni explicar por qué la Biblia es verdad. 
En este sentido, el libro intenta dar argumen-
tos puramente racionales para explicar que la 
Biblia es verdad histórica y científicamente. En 
segundo lugar, también me encuentro con gente 
que compra el libro para regalarlo a familiares, 
amigos y conocidos que tienen un impulso de fe, 
de preguntarse si Dios existe, pero que no han 
terminado de dar el paso a la práctica religiosa, 
precisamente por eso, porque piensan que no es 
razonable. Por tanto, una de las intenciones del 
libro es que esta gente que está en un terreno 
intermedio sienta curiosidad por seguir profun-
dizando la fe.

Ser cristiano es formar parte de las mino-
rías creativas de las que habla Benedicto XVI. 
¿Cuál ha de ser su presencia y aportación en 
el conjunto de la sociedad?

Absoluta y constante. La aportación de los 
cristianos a la sociedad es esencial para que sea 
buena, perfecta, para que la gente viva feliz. Es 
básico que los cristianos actúen, pero no dando 
la tabarra, sino viviendo cristianamente. Cual-
quier cristiano está llamado a ser santo y a vivir 
de manera que haga presente el Reino de Dios en 
su entorno. Yo, que soy fruto de un proceso de 
conversión, he comprobado que mi familia ahora 
es mejor. Ser cristiano cambia radicalmente la 
familia, el entorno, la sociedad, los amigos y las 
prioridades de la vida.
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Uno de los aprendizajes que nos ha dejado la 
pandemia es que el hecho de morir en sole-

dad, sobre todo en las residencias geriátricas, resul-
tó mucho más perjudicial que el propio contagio. 
Fue esto exactamente lo que le sucedió al abuelo 
del periodista Toni Cruanyes, editor y presentador 
del Telenotícies vespre de TV3. Fruto en parte de es-
ta dolorosa experiencia, le ha dedicado una novela: 
La Vall de la Llum (Destino), premio Josep Pla 2022. 

La vida de tu abuelo ha dado como resultado 
una novela.

En el libro hay una parte de reflexión sobre la 
muerte, la voluntad de ser recordado, la necesidad 
que tenemos de recordar a quienes ya no están. 
El motor de escribir este libro fue la muerte de mi 
abuelo en una residencia geriátrica, en la primera 
oleada del Covid. He hallado en su documentación 
constancia de alguien que quería ser recordado. La 
manera en la que falleció, sin la familia a su lado 
a causa del confinamiento, nos dejó un profundo 
malestar. El proceso de escribir el libro nos ha per-
mitido hablar del abuelo, recordarle, mantenerle 
vivo. Esto nos ha ayudado y ha sido un consuelo.

Además, tu abuelo falleció en una cama de la 
residencia que no era la suya, y en un espacio don-
de no quería vivir ni morir.

Existe un elemento que es transversal en esta 
historia, y es la cuestión de si estás en el lugar co-
rrecto en un momento determinado. Él murió en 
una residencia cuando quería pasar los últimos 
años de su vida en casa, y también morir en casa. 
Es lo que le sucede a la mayoría de la gente mayor, 
que ha vivido siempre en casa, pero al final de su 
vida tienen que irse a vivir y morir en otro lugar. 
La explicación es clarísima: necesitan una ayuda 
asistencial y médica que no les podemos ofrecer 
en casa. Es como una contradicción: alargamos la 
vida de los abuelos, pero a la vez no les dejamos 
tener la vida que querrían. Esta sensación de no 
estar en el lugar correcto en el momento de morir 
creo que en mi abuelo enlaza con toda su historia, 
y le otorga una dimensión especial.

En el libro reflexionas mucho sobre el Covid. Si 
viene otra pandemia, ¿deberán hacerse las cosas 
distintas? 

Totalmente, yo creo que sí, sobre todo debemos 
aprovechar lo que hemos aprendido. No culpabilizo 
a los responsables que tuvieron que tomar deci-
siones en aquel determinado momento. Estábamos 

«Alargamos la vida de los abuelos, 
pero no les dejamos tener la vida que 
querrían»
CARME MUNTÉ MARGALEF

Toni Cruanyes, autor de «La Vall de la Llum» (Destino)

«El motor de escribir este 
libro fue la muerte de mi 

abuelo en una residencia 
geriátrica, en la primera 

oleada del Covid»

«Siempre tenemos que 
ser conscientes de que la 
historia no se contempla 

igual hoy que mañana, 
o pasado mañana»
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viviendo una experiencia totalmente nueva, se to-
maron muchas decisiones a tientas, pero estoy 
totalmente convencido de que ahora lo haríamos 
mejor. En el caso de las residencias geriátricas, en-
tenderíamos que tal vez valdría la pena que no se 
hubiesen extremado tanto las precauciones. No tie-
ne ningún sentido alargar la vida de la gente mayor 
una semana más, unos meses más, solo para con-
vertir aquellas semanas y aquellos meses en una 
balsa de soledad, de sensación de que realmente 
no vale la pena continuar. También fue exagerado 
tener a los niños encerrados durante tanto tiempo 
en casa, sin poder salir a la calle ni a pasear ni jugar.

El silencio de la guerra pasó de padres a hi-
jos, y ahora son los nietos quienes reivindican 
la memoria histórica. ¿Por qué esta necesidad?

Nuestros padres no se atrevieron a preguntar a 
los suyos qué habían vivido, en parte por no alargar 
más el malestar, y los padres no quisieron transmitir-
lo a sus hijos. Los nietos ya somos otra generación, 
lo vivimos con más distancia. Ahora puede hacerse 
un cierto inventario con un punto de vista de más 
comprensión y vivirlo de un modo más objetivo, más 
de historiador, más propio de quien quiere man-
tener la memoria, no de quien quiere la revancha.

¿Cuáles son los ingredientes necesarios para 
llevar a cabo una buena memoria histórica?

Siempre tenemos que ser conscientes de 
que hablamos de historia desde un determinado 
momento, y de que la historia no se contempla 
igual hoy que mañana, o pasado mañana. Si ob-
servamos con los ojos de hoy qué sucedió en los 
años treinta, cuarenta, cincuenta, lo hacemos de 
una manera distinta a cómo se realizó durante la 
transición, cuando se preparaba un nuevo marco 
político que quería borrar la violencia aún presente 
en la memoria de los abuelos de los años treinta. 
Hoy ya no son necesarias prevenciones, nadie se 
imagina que hoy podríamos volver a las armas 
en un conflicto civil en España y en ningún caso 
repitiendo las mismas divisiones de la guerra ci-
vil. Por tanto, hoy podemos mirar con unos ojos 
más limpios lo que pasó, entender a los vencidos, 
incluso ponernos en la piel de los vencedores. 
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Margarita Saldaña, licenciada en Periodismo 
y en Teología Dogmática, pertenece a la 

familia espiritual de Carlos de Foucauld y forma 
parte de un grupo de investigación sobre la figura 
de este místico. Actualmente vive en París y trabaja 
en una clínica de cuidados paliativos, labor que 
compagina con el acompañamiento espiritual, los 
retiros y la formación. Acaba de publicar el libro El 
hermano inacabado. Carlos de Foucauld, editado 
por Sal Terrae. En este sello editorial también ha 
publicado Rutina habitada. Vida oculta de Jesús y 
cotidianidad creyente (2014), Tierra de Dios. Una 
espiritualidad para la vida cotidiana (2019) y San 
José. Los ojos de las entrañas (2021). También es 
autora de Cuidar. Relato de una aventura (2019), 
de PPC Editorial.

¿Cuáles son los objetivos principales de este 
libro?

La figura de Carlos de Foucauld es poco co-
nocida en España. Por medio de un relato ameno, 
que engancha, quiero acercar su biografía y su 
mensaje espiritual a los lectores que nunca han 
tenido contacto directo con él, y para ello me baso 
en la propia palabra de Carlos, particularmente en 
su correspondencia. Al mismo tiempo, al incluir 
textos que nunca antes han sido traducidos en 
castellano, espero ofrecer nuevos datos y pistas de 
reflexión a aquellas personas que ya le conocen. 

¿Qué aporta este volumen de particular? 
Es la primera obra sobre Carlos de Foucauld 

escrita en castellano por una mujer. Este hecho 
ofrece un acercamiento distinto y una sensibilidad 
complementaria a los textos publicados tradicio-
nalmente por varones. Además, tengo la gran suer-
te de formar parte de un grupo de investigación 
que tiene acceso a los escritos originales, y eso me 
permite ampliar la visión y brindar citas novedosas.

A menudo se define a Carlos de Foucauld co-
mo «hermano universal», «maestro del desierto» 
o «marabú cristiano». ¿Por qué en el título lo des-
cribe como «hermano inacabado»?

El hilo conductor de este libro, mi clave de inter-
pretación de la trayectoria de Carlos de Foucauld, 
es la experiencia de que la santidad es siempre 
un camino abierto, un proyecto que incluye tanto 

«Carlos de Foucauld tiene mucho que 
comunicar al cristiano del siglo XXI»

MAC

Margarita Saldaña, autora de «El hermano inacabado. 
Carlos de Foucauld» (Sal Terrae)
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los logros y las luces como las sombras y la ne-
cesidad de volver a empezar muchas veces. Me 
gusta mirar a Carlos como «hermano inacabado» 
porque su itinerario vital muestra hasta qué punto 
la búsqueda de Dios y de la fraternidad no cesa 
jamás… Y es ahí, en ese carácter inacabado, don-
de creo que su historia puede venir al encuentro 
de la nuestra y se vuelve realmente universal. 
Su santidad siempre en construcción nos indica 
caminos de realización humana y creyente.

La gran novedad es que en estas páginas 
ofrece una semblanza biográfica y espiritual 
del beato Carlos de Foucauld a través de su 
propia voz. 

Efectivamente. Cuando la Iglesia decide ca-
nonizar a una persona no es para «subirla a los 
altares», como se dice popularmente, sino para 
«hacerla aterrizar». Dicho de otra manera, un san-
to es alguien que, aunque nos quede lejos en el 
tiempo, transmite un mensaje que está vivo y 
puede alcanzarnos e iluminarnos también hoy. 
Carlos de Foucauld tiene mucho que comuni-
car al cristiano del siglo XXI por su manera de 
vivir en proceso, de ir integrando tensiones, de 
evolucionar en sus ideales, de comprometerse 
con la realidad, etc. Es un hermano mayor para la 
«Iglesia en salida» que propone el papa Francisco.

Más de cien años después de su muerte, su 
testimonio ha inspirado el camino cristiano de 
miles de personas. ¿Esta es la prueba inequívo-
ca de la vigencia de su legado?

Durante años, Carlos de Foucauld albergó el 
sueño de fundar una congregación masculina 
y otra femenina, para las cuales escribió reglas 
de vida. La realidad discurrió por caminos muy 
diferentes y, al final, solo puso las bases de la 
«Unión», una asociación de personas de todos 
los estados de vida que compartían ciertos ob-
jetivos espirituales, y que sigue existiendo hoy 
en día. Creo que él mismo no hubiera podido 
imaginarse hasta qué punto su manera de vivir 
el Evangelio iría calando en hombres y mujeres 
durante muchas generaciones. Su familia espiri-
tual está integrada hoy por más de veinte grupos 
reconocidos a nivel internacional. Carlos es un 
testigo para el mundo de hoy, por eso hay tanta 
gente que se siente atraída por su forma de se-
guir a Jesús.

El próximo 15 de mayo Carlos de Foucauld 
será canonizado, diecisiete años después de su 
beatificación. ¿Será un momento idóneo para 
redescubrir su figura?

¡El momento idóneo ha llegado ya! El Papa 
anunció su canonización hace bastante tiempo, 
en mayo de 2020, pero la celebración se ha ido 
postergando como consecuencia de la pande-
mia. Sin embargo, la figura de Carlos de Fou-
cauld ha comenzado a suscitar un gran interés, 
precisamente porque su mensaje está muy vivo. 
La canonización no será un punto final, sino que 
dará un nuevo impulso a la Iglesia universal en 
su deseo de ser cada vez más fiel a Jesús y al 
Evangelio.

«Carlos de Foucauld 
es un hermano mayor 
para la “Iglesia en salida” 
que propone  
el papa Francisco»
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«Burlarnos 
de la bondad 
es una cobardía»

CARME MUNTÉ MARGALEF

Sebastià Alzamora, 
autor de «Ràbia» (Proa)

Como la propia iglesia de la Porciúncula de los 
franciscanos de Mallorca, que tiene su pro-

tagonismo, la nueva novela de Sebastià Alzamora, 
Ràbia (Proa), no deja de ser también una porción 
de la vida del protagonista. Es una historia muy 
pequeña, en la que lo más relevante es que matan 
a la perra del protagonista, pero con resonancias 
que se prolongan más allá de los tres días y pico 
que dura la narración. 

¿La rabia que da al título del libro es ambiental?
Sí, es una rabia ambiental y social, que flota 

dentro del aire. El protagonista tiene motivos para 
enrabiarse, pero hace un esfuerzo por contenerse. 
La rabia es polisémica. Es el malestar que sentimos 
ante una injusticia, por ejemplo, ante el hecho de 
que al protagonista le maten absurdamente a la 
perra. También hay una rabia que es sinónimo de 
agresividad gratuita. Finalmente, juego con la ironía 
del título, porque no es la perra la que tiene la rabia, 
sino el mundo en el que vive.

¿Por qué el protagonista no busca hacer justi-
cia, y siente en cambio una rabia pasiva?

El hecho central, que es la muerte de la perra, me 
ocurrió a mí, y de manera muy parecida a como se 
describe en la novela. Te quedas estupefacto aparte 
de dolido, es una muerte muy dolorosa, el animal 
sufrió mucho. Te duele mucho y te das cuenta de la 
conexión emocional que tienes con el animal. Por 
eso, verle sufrir de esta manera te afecta muchísimo 
y te hace daño. Más allá de esto, me dejó perplejo, 
me preguntaba quién podría haberlo hecho, pe-
ro sobre todo por qué, con qué objetivo, con qué 
propósito. Sin embargo, por muchas vueltas que le 
das, no acabas por encontrar ninguna explicación, 
porque tiene que ver con lo que llamamos maldad 
y con la pura estupidez humana.

La estupidez humana, como denuncias en la 
novela, tiene una dimensión social y pública.

Esta rabia, este gusto por la agresión al otro, lo 
vemos en la esfera pública. El caso de Putin sería 
un caso extremo, pero es que hace mucho que lo 
vemos en el día a día. La política siempre tiene una 
parte de agresividad, pero es que de unos años a 
esta parte este componente ha aumentado. Proli-
fera por todas partes este tipo de líder autoritario, 

Pere Tordera
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duro, que desprecia a los demás, que hace gala de 
hacer lo que le viene en gana. El otro fenómeno que 
está muy relacionado, y que es muy preocupante, 
es el auge de la extrema derecha. Todo esto va 
provocando un caldo de cultivo de lo más tóxico. Y 
esta agresividad de la esfera pública se filtra hacia 
la ciudadanía. Se da una correspondencia entre lo 
uno y lo otro.

Hablabas de Putin, pero ¿qué otros fenómenos 
ejemplifican este mundo convulso?

La historia de la humanidad está hecha a base de 
grandes convulsiones, después de las cuales la vida 
sigue. Pero es que lo que llevamos de siglo XXI está 
siendo durísimo, es como una versión corregida y 
aumentada del XX. Todo lo malo que se sembró 
en el siglo XX está dando frutos en el XXI, y son 
frutos altamente tóxicos. Progresos tecnológicos 
aparte, no hay una mejora de la vida de las personas, 
sino un empeoramiento. La convivencia es cada 
vez más complicada, y hay personas que basan 
su vida y actividad en erosionarla todavía más. Es 
un siglo enormemente convulso: el atentado a las 
Torres Gemelas, el terrorismo islamista, la guerra 
de Irak, Afganistán, la crisis económica de 2008, 
la pandemia, la invasión de Ucrania… todos ellos 
fenómenos que tienen repercusiones globales, que 
son malos en sí mismos y que, como presagio, son 
muy poco estimulantes. También existe un gran 
cinismo. Hemos llegado a un punto en el que las 
palabras, el lenguaje, no significan nada, y eso sí 
que nos lo tenemos que hacer mirar porque es muy 
preocupante. Un dirigente puede decir algo por 
incendiario que sea y a continuación negarlo, y no 
pasa nada. No pasa nada porque el lenguaje no 
significa nada. Quisiera que en un futuro se recu-
perara el valor de las palabras, de lo que significan. 
Antes de hablar hay que pensar y tener presente 
las consecuencias. Las palabras no son inocuas.

¿Quién o qué se salva de la novela? La iglesia 
de la Porciúncula es un espacio de una cierta 
pulcritud y pureza. El bar, con su parroquia tan 
particular, es un lugar de bondad.

Son espacios en los que el personaje tiene un 
momento de respiro. La Porciúncula es un templo 
construido en los años sesenta que es muy lumi-
noso. Ante la intemperie total hay la necesidad de 
volver a algo que te cobije, a la inocencia y a una 
cierta idea de trascendencia. El protagonista busca 
un espacio de luz, de oración. El simple hecho de 
sentarse en la iglesia y de percibir que hay unas 
personas que limpian ya es una forma de oración, 
como también lo es el momento en el que lee un 
fragmento del evangelio. Y en cuanto al bar, con 
sus parroquianos venidos de todas partes, es un 
lugar donde la convivencia no está deteriorada sino 
al contrario, se junta una pequeña comunidad de 
gente que hablan y, llegado el caso, se ayudan. 

¿Qué opinión tienes sobre la tendencia de hu-
manizar a los animales y atribuirles sentimientos 
humanos?

Creo que nos equivocamos. Anuncian por te-
levisión un pienso para perros a base de carne 
deshuesada, cuando todo el mundo sabe que 

«Todo lo malo 
que se sembró en el siglo XX 
está dando frutos en el XXI, 
y son frutos altamente 
tóxicos»

«Quisiera que en un futuro 
se recuperara el valor 
de las palabras, 
de lo que significan»



46 24 ABRIL 2022 SANT JORDI

«Alguien como Toni, 
que tenía esta convicción 
de que los demás son 
hermanos, tiene un poder 
que no lo vence 
ni la muerte»

a los perros les encantan los huesos. Muchas 
personas atribuyen a los animales de compañía 
gustos humanos, y casi los consideran como una 
subcategoría de los niños. Para mí, convivir con 
animales, primero, es un acto de responsabilidad 
importante y, segundo, es una experiencia de la 
diversidad y de la alteridad. Un animal es un ser 
vivo no humano, es otra cosa que no tiene que 
ver contigo, ni su manera de ver ni de percibir 
el mundo, ni sus intereses, ni sus razonamien-
tos. Esta es la gran riqueza de convivir con un 
animal. Es el prodigio de la diversidad. A partir 
de aquí se produce una relación de observación 
mutua. Nosotros les observamos a ellos porque 
nos despiertan la curiosidad, y ellos a nosotros. 
¡Pocas veces te sentirás más observado como 
cuando te mira un animal! Tendríamos que acos-
tumbrarnos a verlos como lo que son: seres vivos 
muy diferentes a nosotros y precisamente por 
eso muy interesantes.

Cuando falleció el obispo Toni Vadell, nacido 
como tú en Llucmajor, le dedicaste un artículo 
muy emotivo en el diario Ara. 

Nos conocíamos desde párvulos, fuimos a 
la misma escuela, la Casa Cuna del Niño Jesús. 
Cuando teníamos 12 años Toni tuvo la idea de 
hacer una revista local, El nostre municipi, y me 
reclutó entre los posibles escribientes. Siem-
pre tuvo vocación de periodista, y valoraba el 
periodismo como un importante agente social. 
También desde niño nos reunía para darnos ca-
tequesis. Lo más curioso es que podría haber 
pasado que le dejásemos plantado, pero no, nos 
quedábamos y escuchábamos sus prédicas. Era 
una persona brillante, sencilla y cariñosa. Me lo 
demostró en varias ocasiones. Cuando hice 
público que había dejado el alcohol, estuvimos 
hablando de ello. En octubre falleció mi madre 
y él, que ya estaba muy enfermo, me envió un 
WhatsApp para decirme que había ofrecido la 
misa por ella. Su característica era que realmente 
percibía a los demás como hermanos, era una 
cosa real, y esto te hacía sentir muy bien.

¿Por qué están de moda los personajes agre-
sivos y poderosos, mientras que nos burlamos 
de la bondad?

Burlarnos de la bondad es un error catastró-
fico y una cobardía. Ser malo es de una vulgari-
dad absoluta, cualquier imbécil puede ser malo, 
mientras que para ser bueno se precisa mucha 
valentía. La persona prepotente, fanfarrona y trai-
dora suele ser todo fachada, cuando te acercas 
un poco enseguida se desinfla. En cambio, al-
guien como Toni, que tenía esta convicción de 
que los demás son hermanos, tiene un poder que 
no se acaba y que no lo vence ni la muerte. So-
mos muchas las personas que hemos quedado 
fortalecidas por el hecho de haber conocido a 
Toni. Ha dejado un legado de fuerza vital que no 
únicamente lo tenemos quienes le conocimos, 
sino que también lo podemos transmitir. Perso-
nas como el obispo Toni Vadell, objetivamente, 
mejoran las cosas a su alrededor.
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M. Ángeles Almacellas, doctora en Filoso-
fía y Ciencias de la Educación, licenciada 

en Filología Hispánica y diplomada en Formación 
Teológica, acaba de publicar el libro No creo, pero 
busco la verdad. Tras las huellas de Teresa de Jesús, 
de Desclée De Brouwer. Profesora de la Escuela de 
Pensamiento y Creatividad, entre sus libros, cabe 
destacar Camino hacia la madurez personal (2013), 
de Desclée De Brouwer, y Educar con el cine. 22 
películas (2004), de EIUNSA.

¿Con qué objetivo ha escrito este libro?
Creo que en nuestro mundo hay mucha soledad 

y mucho vacío interior y, al mismo tiempo, hay una 
sed acuciante de sentirse amado y de saber que 
la vida tiene sentido. Ese deseo interior de tras-
cendencia, de salir de sí para establecer relaciones 
humanas valiosas es la manifestación de algo más 
profundo: la sed de Dios, la sed de infinito. Y estoy 
convencida de que el camino para resolver esas 
inquietudes y esos deseos es tener un encuentro 
personal con Jesús, el Hijo de Dios vivo. Y ese ha sido 
el principal objetivo del libro: proponer un cauce 
para poder hacer la experiencia de un encuentro 
íntimo de amistad «con quien sabemos nos ama», 
siguiendo las palabras, las enseñanzas y, sobre to-
do, la experiencia misma de Teresa de Jesús.

¿Santa Teresa sigue siendo hoy en día una ex-
cepcional maestra de oración?

Teresa de Jesús fue una gran buscadora de la 
verdad. No en el sentido filosófico, sino como un 
compromiso de amor y de vida con el Señor. Te-
nía, sin duda, en muy alta estima la obediencia y 
el sentido de pertenencia a la Iglesia, pero era una 
mujer con personalidad, que pensaba y buscaba. 
La actitud de Teresa de búsqueda de la verdad, de 
apertura al amor de Jesús y de entrega confiada a 
una relación de amistad con el Señor no está so-
metida al tiempo y el espacio, y tiene, pues, plena 
validez. Por eso, la experiencia y las enseñanzas 
de la santa, el camino de encuentro personal del 
hombre con Cristo, constituyen un cauce de ple-
nitud y de respuesta a todas las preguntas y todas 
las inquietudes, a la medida del hombre de hoy. Es 
como si la santa te dijera: «Ven y haz la experiencia 
de la verdad, de la amistad y del amor.» Porque 
Cristo es, él mismo, la verdad, y porque, como nos 
dice la santa, «no es otra cosa oración mental sino 
tratar de amistad con quien sabemos nos ama». 

«La oración es un auténtico 
bálsamo para el alma»

MAC

M. Ángeles Almacellas, autora de «No creo, 
pero busco la verdad» (Desclée De Brouwer)
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Santa Teresa ya nos advierte que orar no es 
tarea fácil.

Efectivamente, porque, aunque la primera ini-
ciativa siempre es del Señor, que ama y llama al 
hombre, al principio a este le corresponde hacer el 
máximo esfuerzo para crear un encuentro perso-
nal. Orar es un encuentro personal e íntimo entre 
el hombre y aquel que sabemos nos ama, pero 
un encuentro personal es muy exigente, requiere 
denuedo y perseverancia.

¿Cómo debemos introducirnos en la oración?
Iniciarse en la oración supone situarse en la 

presencia de Cristo, con confianza, porque sé que 
me ama por ser quien soy, su hijo amado, obra de 
sus manos. Y, por tanto, hay que ser auténtico, 
sin disimulos, sin caretas, sin reservas: mi alma 
desnuda, con sus defectos y sus heridas. Con las 
frustraciones, humillaciones sufridas, insegurida-
des, renuncias, antiguas culpas no reconocidas y 
viejas heridas no cerradas. Y esto «escuece», sin 
duda, pues supone desprendernos de la imagen 
que hemos creado de nosotros mismos. Verse a sí 
mismo en su verdad desnuda exige tener el valor 
de llegar a lo más genuino, sin concesiones ni 
paliativos. Pero es un auténtico bálsamo para el 
alma y un torrente de luz para orientar la propia 
vida. Merece la pena todo el esfuerzo porque en-
contrarse personalmente con Cristo implica entrar 
en la dinámica de una relación de amor, aprender 
a mirarse a sí mismo con los mismos ojos con los 
que nos mira Jesús, llenos de amor incondicional. 

¿Todos estamos invitados a encontrarnos con 
el Señor?

Nadie está excluido, cada uno es «un elegido 
por amor». En los orígenes de la historia, el ser 
humano, ensoberbecido, rompió los lazos con el 
Creador, porque él mismo quería ser Dios y decidir 
sobre el bien y el mal. Para rehacer esos vínculos 
rotos, el Hijo de Dios se hizo hombre y, con ello, 
la humanidad quedó de nuevo entrelazada con 
Dios. Y, cuando el hombre insistió en rechazar la 
Palabra y el amor de Dios, Jesús fue a la cruz por 
cada uno de nosotros, sin excepción. La redención 
es el acto de amor más grande de toda la historia 
de humanidad, pero el amor implica libertad. Eso 
significa que cada hombre puede aceptar la re-
dención o rechazarla. Todo hombre está invitado 
al encuentro personal con Jesús, y a cada uno le 
corresponde responder a su amor o desdeñarlo.

¿A quién va dirigido este libro? 
El «no creo, pero busco la verdad» hace re-

ferencia a los «no creyentes» en el sentido más 
amplio del término: los que no creen en el Dios 
que se revela en Jesucristo; los que creen en el 
Dios de Jesucristo, pero a su modo particular, sin 
sentido de pertenencia a la Iglesia; los cristianos 
alejados de la fe, que han dejado dormidas sus 
creencias; y también los cristianos que recitan el 
credo, pero que, aun estando dentro de la Iglesia, 
tienen más dudas que certidumbres. Y, en general, 
el libro va dirigido a todos aquellos que tienen frío 
en el corazón, porque todavía no han encontrado 
nada que les sacie totalmente su sed de verdad, 
de amor y de infinito.

«La redención es el acto 
de amor más grande de 
la historia de humanidad»





GIANFRANCO RAVASI
El gran libro de la Creación
Biblia y ecología
San Pablo, 2022, 507 pág.

«Dios ha escrito un libro precio-
so, cuyas letras son la multitud de 
criaturas presentes en el universo» 
(Laudato Si, 85). Un libro destinado 
a todos, creyentes y no creyentes, 
porque la Creación es nuestro in-
terlocutor común. Una obra que 
quiere ser una sólida invitación a 
la esperanza en tiempos de tribu-
lación.

JUANJO FERNÁNDEZ
Els 7 superpoders de la felicitat
Claret, 2022, 120 pág.

El estrés, las prisas, la precipi-
tación, las preocupaciones... todo 
ello puede hacer que nuestra vida 
diaria nos resulte pesada y no sea-
mos capaces de disfrutarla. Un li-
bro diferente, hecho «a mano», con 
expresivos dibujos que os llegarán 
al corazón, y que os ayudarán a ser 
más felices para ser mejores padres 
y madres, para comunicaros mejor 
y trabajar más a gusto.

VARIOS AUTORES
Francisco
Signo de contradicción
Ciudad Nueva, 2021, 272 pág.

Obra que consta de dos partes: 
la primera se centra en la persona 
de Bergoglio, su vida personal, su 
bagaje cultural y su sensibilidad 
espiritual. En la segunda se ana-
lizan algunas de las principales lí-
neas del magisterio del Papa, que, 
ciertamente, no agotan las facetas 
reseñables de su pontificado.

JORDI CERVERA I VALLS (Ed.)
El text i els seus contextos
Publicacions de l’Abadia de Mont-
serrat, 2021, 206 pág.

Este volumen es la adaptación 
de una frase emblemática de la 
exégesis contemporánea: «To-
do texto tiene su contexto», que 
defiende el medio histórico y el 
medio social como elementos im-
prescindibles para comprender la 
Escritura. También reflexiona sobre 
la exégesis bíblica como disciplina 
teológica y científica.

VARIOS AUTORES
Prevenir la violencia de género des-
de la escuela
Editorial CCS, 2021, 138 pág.

En los últimos años la violencia 
en las relaciones de pareja entre 
adolescentes está sufriendo un 
incremento preocupante. La edu-
cación, como base de todo cam-
bio, es la mejor herramienta para 
construir una sociedad más justa 
e igualitaria. Sus autores apuestan 
por el aprendizaje de competen-
cias como la asertividad y la inde-
pendencia emocional.

SIMONE WEIL
La gravetat i la gràcia
Fragmenta, 2021, 245 pág.

Este libro es una selección de 
fragmentos procedentes de los 
cuadernos manuscritos de Simone 
Weil. Su publicación en el año 1947 
provocó una auténtica conmoción 
en la intelectualidad europea, y 
constituye aún hoy la vía de entra-
da al pensamiento rico, fecundo y 
paradójico de la filósofa francesa.
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ELISENDA ROCA (texto)
BETOWERS (ilustraciones)
Mía fantasía
¡Un kronk en el cole!
Combel, 2021, 116 pág.

¡Es el primer día de cole de 
Mía! Vinilo, Bowie, Rosalía y Bolita 
quieren acompañarla. La escuela 
del bosque es un lugar precioso, 
pero, al cruzar la puerta, Mía y su 
amiga Lía se dan cuenta de que el 
corazón de Tom, su compañero de 
clase, se ha vuelto de piedra. ¿Có-
mo podrán ayudarlo?

MICHAEL MORPURGO
La isla de los frailecillos
Bambú, 2021, 120 pág.

Una noche de tormenta, un bar-
co choca contra las rocas. Las ve-
las se rompen; los mástiles quedan 
maltrechos. Cuando los pasajeros 
han perdido toda esperanza de 
recibir ayuda, ven que un bote se 
acerca en la oscuridad. Esta es la 
historia de una amistad que cambia 
una vida y que demuestra que un 
solo hecho puede cambiarlo todo.

CHRIS RIDDELL (Ilustraciones)
A través del mirall i allò que l’Alícia 
hi va trobar
Baula, 2021, 116 pág.

La esperada secuela de Alícia al 
País de les Meravelles, de Lewis Ca-
rroll, pronto se hizo tan popular co-
mo su primera obra. Hoy, tras 150 
años de su primera aparición, Alicia 
sigue siendo una figura de ficción 
muy querida en todo el mundo.

GABRIEL BARDALA
Els últims dies del Falcó
Cruïlla, 2021, 213 pág.

En el año 1730, Alphonse Pique-
mal llega a Borbó, una isla aislada 
en medio del océano. Busca algún 
ejemplar de dodo, un pájaro prácti-
camente extinguido, para añadirlo 
al catálogo de la Enciclopedia. En 
la isla Alphonse también conoce-
rá el mundo cruel e injusto, de los 
esclavos y los cimarrones. Premio 
Gran Angular 2021.

HANS JORGEN SANDNES
Cripto
En las profundidades
Edebé, 2021, 152 pág.

Ophelia se muda a la peque-
ña ciudad costera de Saltvik. Allí 
conoce al pescador Bernard, que 
comparte su fascinación por las 
criaturas submarinas. Una noche, 
Ophelia ve algo misterioso por la 
ventana. ¡Acompaña a Ophelia y a 
Bernard en su aventura en las pro-
fundidades!

ENRIC GOMÀ (texto)
JORDI SUNYER (ilustraciones)
Tota la veritat sobre la llegenda de 
Sant Jordi segons el cavall
Publicacions de l’Abadia de Mont-
serrat, 2022, 24 pág.

Esta leyenda de Sant Jordi es pa-
ra leer, para escuchar, para mirar, 
¡para aprendérsela de memoria! 
Cuentos clásicos. Los cuentos de 
siempre adaptados para los prime-
ros lectores y para los que todavía 
no leen. A partir de 4 años.
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JORDI NOGUÉS
La rosa i la creu
Rosa dels Vents, 2022, 512 pág.

El feroz Du Guesclin y los crue-
les mercenarios de las Compañías 
Blancas cruzan los Pirineos en 1365 
e imponen el terror en tierras cata-
lanas. Al llegar a Montblanc, sitian 
las murallas y exigen oro y mujeres 
para evitar la destrucción del muni-
cipio. Una apasionante novela his-
tórica que desvela toda la verdad 
de la leyenda de Sant Jordi.

ORHAN PAMUK
Las noches de la peste
Literatura Random House, 2022, 
732 pág.

Abril de 1901. Un barco se dirige 
a la isla de Minguer. A bordo viajan la 
princesa Pakize Sultan, sobrina del 
sultán Abdülhamit II, y su reciente 
esposo, el doctor Nuri, pero también 
un misterioso pasajero de incógnito. 
Esta nueva novela del premio Nobel 
de Literatura es la historia de estos 
personajes y de las relaciones que 
se establecen entre ellos.

SÍLVIA MAYANS GÓMEZ
La drecera de Caïm
Pagès Editors, 2022, 268 pág.

Es el año 1978. Mientras en Es-
paña se redacta la nueva Constitu-
ción, en Vall-de-Roures desaparece 
el alemán Franz Brühler, un ecolo-
gista solitario que intenta hacerse 
un sitio en este mundo rural. Elía-
des Bel sigue el rastro del desapa-
recido para escribir un reportaje. 
La investigación, sin embargo, da 
un giro cuando aparece una fosa 
común.

ALKA JOSHI
La artista de henna
Maeva, 2021, 344 pág.

1955. Con tan solo diecisiete 
años, Lakshmi escapa de su marido 
abusivo y se dirige a la vibrante ciu-
dad de Jaipur, donde se convierte 
en la artista de henna más solicita-
da y en la confidente de las mujeres 
de las castas superiores. Una nove-
la que nos enseña a una mujer que 
quiere cumplir sus sueños en una 
sociedad anclada en la tradición 
que mira hacia la modernidad.

SERGI BELBEL
Morir-ne disset
Proa, 2022, 223 pág.

Ernest Calvo, hijo de una familia 
inmigrante llegada del sur de Es-
paña, nace y crece en una ciudad 
industrial de El Vallès Occidental, 
en la que se integra como el más 
catalán de los catalanes. A partir 
de la relación con su mejor amigo, 
el protagonista se enfrenta a las 
contradicciones de una sociedad 
en proceso de cambio. Premio Sant 
Jordi 2021.

SÍLVIA SOLER
L’alegria de viure
Univers, 2022, 160 pág.

Decididamente optimista y ac-
tiva practicante de la joie de vivre, 
Sílvia Soler recoge en este delicio-
so volumen una serie de atractivas 
estampas, llenas de sal de mar y de 
luz de verano. Los placenteros re-
cuerdos de su memoria particular 
que configuran un mapa personal 
que es el suyo pero que podría muy 
bien ser el nuestro.
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CULTURA

FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Se trata de la que se denomina 
P Cygni, es decir, que pertenece a 
la constelación del Cisne y lleva la 
letra P (que le fue asignada por el 
astrónomo Johann Bayer en 1603). 
¿Qué tiene de particular este astro? 
Una historia muy curiosa. Corría el 
año 1600 cuando el astrónomo ho-
landés Willem Jannszoon la descu-
brió. Publicó que en aquel punto 
del cielo había una estrella, pero 
era un lugar que para todos los ca-
tálogos existentes estaba vacío sin 
ningún punto brillante. ¿Qué había 
pasado? ¿Había nacido un astro? 
La comunidad astronómica mun-
dial tuvo que reconocer que efec-
tivamente allí había una estrella y 
en 1603 ya aparecía en el catálogo 
oficial, como de 3ª magnitud. Pe-
ro seis años más tarde empezó a 
disminuir su resplandor hasta des-
aparecer de la vista en 1626. Y la 
cuestión no acabó aquí. En 1655 
se volvió a ver (pero muy débil) y 
en 1659 vuelve a apagarse. Pero 
en 1665 se atisba otra vez y sigue 
efectuando oscilaciones en su lu-
minosidad. No es hasta 1725 cuan-
do se estabiliza con una luz que 
corresponde aproximadamente a 
magnitud 5ª, y es como se obser-
va ahora. Recordad que, a simple 
vista, si el cielo está claro, podemos 
observar estrellas hasta la 6ª mag-
nitud, por tanto, actualmente es de 

las visibles a nuestros ojos.
¿Qué le había sucedido, pues, 

a esta estrella? Por supuesto que 
los astrónomos actuales han podi-
do estudiarla con mucho detalle. 
Se trata de una estrella situada a 
6.000 años luz de distancia de 
nuestro sistema solar, de una ma-
sa 30 veces la de nuestro sol, con 
un radio que equivale a 76 radios 
solares y con una temperatura su-
perficial de unos 100.000 ºC, que 
ocasiona que brille como 610.000 
soles. Es decir, se trata de una va-
riable luminosa azul supergigan-
te. ¿Y por qué ha experimentado 
tantas oscilaciones en su lumino-
sidad? Esta es la pregunta que se 
han formulado los astrónomos y 
que no tiene aún una respuesta 
clara del todo. Un explicación, 
que no es suficiente, es que ha 
engullido, por su gran gravedad, 
estrellas más pequeñas de su alre-
dedor. Cada vez que engullía una, 
aumentaba en resplandor. Pero 
eso no lo explica todo. Lo que sí 
podemos decir con mucha proba-
bilidad, por no decir seguridad, es 
que a causa de sus dimensiones 
acabará con un estallido de su-
pernova y después originará una 
gran contracción convirtiéndose 
en agujero negro. Pero todavía 
puede tardar miles de años para 
realizar este proceso...

Una estrella 
que ha 
maravillado 
a los 
astrónomos

Se trata de una estrella situada a 6.000 años luz de distancia de nuestro sistema solar. 
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La acelga (lat. Beta vulgaris cicla; 
cat. bleda) se cultiva desde antaño 
en las huertas del mediterráneo por 
el tamaño y la carnosidad de sus ho-
jas, que tienen un nervio medio muy 
desarrollado llamado «penca», que, 
cocinado, es muy sabroso y nutriti-
vo. Los antiguos frailes definieron la 
acelga como «una planta d’hort de 
fullas amplas, grossas, llisas, sucosas 
y acanalades», siendo las hojas muy 
apreciadas en la cocina conventual, 
especialmente para servirlas en la 
dieta de los religiosos enfermos y 
convalecientes. 

En un tratado de horticultura ca-
puchina publicado en el año 1852, 
durante la exclaustración de la vida 
religiosa, se ofrecía un curioso «se-
cret caputxí per tenir una bona collita 
de bledes», que consistia en sembrar 
les sements de bleda durant «la llu-
na vella de abril, y se trasplantan. A la 
lluna vella del maig se sembran sens 
trasplantar, y no s’espigan y duren tot 
lo istiu, hibern y primavera següent. Se 
fan grossas y blancas cubrint las arrels 
ab fem fresch de bou, y después se’ls 
talla lo ullet y sobre la massa se posa 
un test. Las pencas se fan grossas y 
gustosas si se sembra en terra gras-
sa ben cavada y femada, y después 
que han nat se’ls van llevant las fullas 
més baixas, y las que no són bonas, y 
quan lo tronch va creixent se cobreix 
de terra, de modo que no tinguin més 
que un ullet» (Lo jardiner hortolá, III-3).

La acelga es una hortaliza muy 
agraciada en vitaminas A y C, hierro, 
yodo, calcio y magnesio. Cabe señalar 
que contienen mucho más hierro que 
las espinacas y que comer habitual-
mente unos 200 gramos de acelgas 
garantiza la cantidad de vitamina A 
que necesita nuestro organismo, es-
pecialmente para asegurar una buena 
conservación de la vista. Además, pe-
se a tener muy pocas calorías, las acel-
gas son saciables y muy ricas en fibra, 
de manera que facilitan la evacuación. 

En cuanto a la aplicación medicinal 
de la acelga en la terapia popular, el 
capuchino Hilari d’Arenys de Mar († 
1976) recogió esta antigua receta para 
curar el dolor de cabeza y de oído: 
«Pel mal de cap prendrás una porció 
de bledas picadas, y posadas en un 
drap y aplicadas ahont tinga lo dolor. 
Y per dolor de orellas s’hi fará entrar 
dos o tres gotas del such de las bledas 
a la orella dolorosa, lo aquieta y és ben 
probat» (Terapèutica antiga, s. c.). 

Existen muchas variedades de 
acelgas, siendo las más comunes la 
acelga de penca blanca, la acelga 
verde de hoja corta, la acelga blanca 
de hoja larga o acelga «de Lyón» y, 
también, la acelga roja o acelga-rá-
bano (lat. Beta vulgaris rapacea), que 
es una variante de la remolacha que 
cuenta con una raíz grande y carnosa 
que es muy apreciada para la elabora-
ción de azúcar. En el próximo artículo 
os hablaré, si Dios quiere, del nogal.

El cultivo y 
propiedades 
de las 
acelgas

TRADICIONES MEDICINALES

La acelga es una 
hortaliza muy 
agraciada en 
vitaminas A y C, 
hierro, yodo, 
calcio y magnesio.

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos
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CON BUEN HUMOR

Los mártires de la UCA 
y la verdad ocultada

LLEGARON DE NOCHE
DIRECTOR: Imanol Uribe
INTÉRPRETES: Juana Acosta, 
Juan Carlos Martínez, Karra 
Elejalde, Carmelo Gómez, 
entre otros
MÚSICA: Vanessa Garde
Thriller, basado en hechos reales
España
107 minutos

con la única arma de su coraje.
El guion de Daniel Cebrián es uno 

de los fuertes del film, en distintas 
capas temporales y escenarios diver-
sos, se centra en Lucía, la única su-
perviviente que vio salir a los militares 
tras la matanza.

La complejidad de la situación es 
descrita con esmero para ubicar el 
posicionamiento de los jesuitas en 
aquel momento en que la guerrilla 
lucha en las calles con el ejército. 
En medio de las armas que matan, 
aquella comunidad académica y cre-
yente toma posición con el pueblo 
empobrecido, desde las razones y la 
posibilidad del diálogo, pero aquello 
se convierte en una senda mortal. 

Los personajes llegan a emocio-
nar, no solo por su vulnerabilidad sino 
por la fuerza de sus convicciones. En 
este sentido, la afirmación de la fe y 
la oración se resaltan como fuente de 
confianza y audacia.

El film de Uribe es un digno suce-
sor del Romero (1989) de John Dui-
gan. La única diferencia es que el 
del santo de América Latina se filmó 
el mismo año de la matanza de los 
jesuitas de la UCA y ahora casi segui-
mos igual. Llegaron de noche es un 
testimonio imprescindible y urgente 
para comprender no solo el pasado 
sino también el presente. Y para los 
que tenemos de convicciones y fe, 
su visión es indispensable.

CRÍTICA DE CINE

PEIO SÁNCHEZ
Párroco de Santa Ana 
de Barcelona

El título de la película alude a una 
corazonada del propio Ignacio Ellacu-
ría quien afirma: «Si me matan de día 
sabrán que ha sido la guerrilla, pero 
si llegan de noche serán los militares 
los que me maten.»

Imanol Uribe emprende su apor-
tación para el esclarecimiento de los 
verdaderos y últimos responsables 
del asesinato de Julia Elba, Celina Ra-

mos y los seis sacerdotes jesuitas ase-
sinados el 16 de noviembre de 1989, 
en la Universidad Centroamericana 
José Simeón Cañas (UCA). El cine de 
la memoria-denuncia como servicio 
a la verdad, la justicia, la reparación 
y la reconciliación.

No suele haber casualidades, 
nadie nos quita la sospecha de que 
el estreno del film puede haber ace-
lerado expedientes encajonados. A 
comienzos de este 2022, la Sala de lo 
Constitucional, a través de un proceso 
de amparo, ha ordenado a la fiscalía 
un nuevo inicio del proceso judicial. 
Pero esta nueva investigación más de 
32 años después sigue naciendo fal-
seada. Como señala ahora el propio 
comunicado de la Universidad: «El pro-
ceso judicial por la masacre en la UCA, 
que se da en el marco de un acelerado 
desmantelamiento del Estado de de-
recho y de una sostenida campaña de 
acoso contra este centro de estudios.»

En la estela del mejor cine, Ima-
nol Uribe se implica personalmen-
te. De origen salvadoreño, vivió los 
asesinatos como algo próximo. Pero 
su compromiso se asienta en una ri-
gurosa documentación, cuatro años 
de trabajo de investigación sobre los 
hechos, que nos va suministrando 
como una intriga donde el especta-
dor va descubriendo los implicados 
escondidos y el itinerario de los per-
sonajes sometidos a fuerzas ocultas 
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CRÍTICA LITERARIA ARREBATO

EDUARD BRUFAU

Asistí a la presentación, 
calmada y meditativa, que 
se realizó del libro Peregri-
na en la parroquia de Santa 
Ana donde se encuentra el 
Hospital de Campaña para la 
acogida de tantos peregrinos 
involuntarios.
Este es un libro-experiencia 
que ayuda o ayudaría a mu-
chos peregrinos a descubrir 
que viajar es ver y ver para 
conocer. En el caso del pere-
grino, el viaje, como tal, debe 
ser hacia el interior y este es 
el relato que la autora nos re-
gala después de muchos años 
de aquellas idas a Santiago, 
releyendo su diario y aportan-
do su experiencia espiritual 
que debe conducirla a una 
filosofía religiosa diferente, 
sin ningún reproche a la del 
cristianismo que quizá la ha 
impulsado a peregrinar.
Admira a los grandes místicos 
de las tierras que pisa y se 
impregna del amor y la bon-
dad de buen Dios, dialogando 
con los peregrinos que va 
encontrando en sus diferen-
tes viajes a Santiago.
Escribe, después de la con-
versación con una chica 
mientras lavaban los platos: 
«Es bello dialogar con una 
persona sin reproches ni 
sospechas, sintiendo sincera-
mente que anida en su alma 
la luz, la gratitud y la bondad. 
Creo que entusiasmo es mi 
palabra preferida.»
El libro puede ser un buen 
compañero de viaje para los 
que han hecho la peregrina-
ción, para los que piensan 
hacerla y también para los 
que la hacemos desde casa, 
porque este Peregrina es una 
invitación a viajar dentro de 
nosotros mismos para salir en 
vertical hacia pensamientos, 
vida, y órdenes superiores.
¿Quién se atreve?

Viaje hacia  
el interior

PERE FÀBREGUES I MORLÀ
Librero

Un precedente 
nefasto
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MARDÍA HERRERO
Peregrina
Fragmenta Editorial, 2020, 272 pág.

Con la guerra de Ucrania todo el 
mundo pierde. Los ucranianos son 
los que se llevan la peor parte, con 
miles de muertos y un país devasta-
do. Pero Rusia también sale perjudi-
cada a pesar de ser la agresora: a la 
muerte de numerosos soldados hay 
que sumar la ruina económica por el 
coste del extraordinario gasto militar 
y por el efecto de las sanciones. Y el 
propio Occidente sale indirectamen-
te muy maltrecho. Nuestro problema 
no es tan solo la subida general de 
precios, sino la adopción de una 
serie de medidas contra Rusia de un 
carácter tan inaudito que ponen en 
peligro la credibilidad de la propia 
democracia occidental.
Me explico: aparte de las sanci-
ones económicas —que siempre 
arruinan a la población, nunca a los 
gobernantes—, la Unión Europea ha 
decidido bloquear en su territorio a 
los medios de comunicación rusos. 
El motivo aducido es que desinfor-
man sobre la realidad de la guerra. 
Sin embargo, la cuestión es si el 
sesgo interesado y la propaganda de 
estos medios afines a Moscú son una 
razón suficiente para censurarlos. 
Si tuviéramos que ser tan estrictos 
con la ética periodística de todos 
nuestros periódicos, radios y televisi-
ones dudo que se salvaran muchos. 
¿No sería mejor que fuéramos los 
ciudadanos —dado que vivimos en 
un sistema democrático— los que 
consultando el mensaje del «ene-
migo» llegáramos a la conclusión 
por nosotros mismos de que su 
información no es veraz? ¿Tan poco 
criterio cree la UE que tenemos sus 
ciudadanos? ¿Tanta capacidad de 
seducción presupone a los medios 
rusos y tan poca a los occidentales? 
Y más inquietante todavía: ¿quién 
nos asegura que esta arbitraria 
forma de proceder no se aplicará de 
ahora en adelante a otros medios? 
Tal vez Rusia pierda la guerra, pero 
viendo la forma expeditiva como 
hemos cerrado webs y twitters «des-
afectos» queda claro que Moscú se 
ha apuntado una victoria incruenta 
pero decisiva: que el corazón de la 
democracia occidental haya adop-
tado el implacable sistema ruso de 
silenciar las voces disidentes.





cantata en la iglesia del Carmen de 
Badalona.

PARROQUIA DE SAN FERNANDO
Organiza del lunes 6 de junio al jue-
ves 9 una peregrinación a Lourdes. 
Más información: Mn. Javier Grau, 
tel. 638 166 750.

DIVINA MISERICORDIA
El domingo 24 de abril, a las 13.00, 
misa, consagración a la Divina Mi-
sericordia y rezo de la coronilla en 
la iglesia del Padre Claret de Girona.

75 AÑOS DE LA ENTRONIZACIÓN 
DE LA MORENETA
El miércoles 27 de abril, a las 20.00, 
misa en acción de gracias en la ca-
tedral de Sant Feliu de Llobregat.

CATALONIA SACRA
El sábado 30 de abril, a las 11.00, 
visita guiada Jujol en l’àmbit eclesial 
de Sant Joan Despí. Reservas: tel. 
693 720 202.

75 AÑOS DE LA ENTRONIZACIÓN 
DE LA MORENETA
El domingo 24 de abril, a las 11.00, 
misa en acción de gracias en la ca-
tedral de Sant Feliu de Llobregat.

SAN MARCOS
El sábado 30 de abril, a las 20.30, 
conferencia Sant Marc, evangelis-
ta de Andreu Muñoz en la plaza de 
L’Església de Maspujols.

HOSPITALITAT DE LOURDES
El domingo 24 de abril, a las 12.00, 
Mons. Salvador Cristau preside la 
misa de la Hospitalitat interdioce-
sana de Lourdes en el santuario de 
la Salud de Sabadell.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que el compromiso del perso-
nal sanitario sea apoyado por los 
gobiernos y las comunidades locales
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcristiana

catcristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

Barcelona

PARROQUIA DE SAN VICENTE DE 
SARRIÀ
El domingo 24 de abril, a las 18.00, 
concierto de órgano de Izumi Kan-
do en la parroquia de San Vicente 
de Sarrià (c/ Rector Voltà, 5 – Bar-
celona).

LLIGA ESPIRITUAL DE LA MARE DE 
DÉU DE MONTSERAT
El miércoles 27 de abril, a las 18.30, 
disertación sobre el significado his-
tórico de las fiestas de la entroni-
zación de la Virgen de Montserrat 
con Oriol Casellas; a las 19.30, eu-
caristía presidida por Mn. Armand 
Puig y actuación del coro Signum 
(basílica de los Santos Mártires Jus-
to y Pastor de Barcelona).

AULA MOUNIER
El jueves 28 de abril, a las 19.00, 
charla sobre Els fils que sostenen la 
vida. Representacions de la cultura 
de la cura en el cinema con Mònica 
Sumoy en la sala Sant Jordi del Se-
minario de Barcelona (c/ Diputació, 
231).

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El sábado 30 de abril, a las 10.00, 
retiro Gaudim la Pasqua del Sen-
yor con la Hna. M. Teresa Botey. 
Inscripciones: activitatspuelles@
gmail.com.

UNIÓN DE RELIGIOSOS DE CATA-
LUÑA
El sábado 30 de abril, a las 10.00, 
retiro por Zoom Les aparicions i les 
desaparicions de Jesús ressuscitat 
con Lluís Serra. Inscripciones: ht-
tps://bit.ly/37dqkTA.

PADRES TEATINOS
El sábado 30 de abril, a las 17.30, 
recital de canto (Silvia Bergel) y 
piano (Maria Paz Sotullo) con obras 
de Händel y Schubert entre otros. 
Taquilla inversa. Iglesia de San Ca-
yetano, c/ Consell de Cent, 293 – 
Barcelona.

CANTATA SOLIDARIA DE BACH
El sábado 30 de abril, a las 20.15, 

Terrassa

Girona

Sant Feliu de Llobregat

Catalunya Cristiana
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El cardenal Cristóbal López, ar-
zobispo de Rabat, participó en la 
primera edición de la Tribuna Joan 
Carrera, una iniciativa del Grupo 
Sant Jordi de Defensa y Promoción 
de los Derechos Humanos y El Punt 
Avui, con el apoyo de trece entida-
des, que se celebró el 25 de marzo 
en Barcelona. Cristóbal López nació 
en Vélez Rubio (Almería) en 1952 y 
desde pequeño se estableció en Ba-
dalona. Estudió Ciencias de la infor-
mación en la UAB y Teología en el 
Seminario de Barcelona, donde fue 
ordenado en 1979. Salesiano, con 32 
años fue enviado a Paraguay, donde 
fue provincial de los salesianos pri-
mero y presidente de la conferencia 
de los religiosos. Llegó a Marruecos 
en 2003, es arzobispo de Rabat des-
de 2017 y cardenal desde 2019.

¿Hay que avanzar más en la idea 
de que la curia y los cardenales, co-
mo colaboradores del Papa, son so-
bre todo unos servidores?

No únicamente los cardenales, si-
no que el propio Papa, entre los mu-
chos títulos que tiene, el que utiliza 
es el de Siervo de los Siervos de Dios. 
Todo el mundo en la Iglesia, en la co-
munidad cristiana, somos servidores 
de una forma u otra. Tiene la misma 
dignidad el último cristiano bautiza-
do que el Papa, y dentro de esta comu-
nidad, que es circular, cada uno presta 
el servicio que puede y se le pide.

¿Cómo lo vive particularmente 
como arzobispo de Rabat?

Lo vivo haciéndome uno con la 
comunidad cristiana, acercándome 
y saludando a todo el mundo, vivien-
do como cualquiera, eso sí, desde la 
responsabilidad de arzobispo, que 
me lleva a desplazarme a todas las 
comunidades cristianas para presi-
dir la celebración eucarística y otros 
sacramentos. Sobre todo, intento 
ser uno con el pueblo y, como dice 
el Papa, a veces caminar delante pa-
ra guiarlo; detrás para impulsarlo y 
que nadie se pierda, y en medio para 
escuchar lo que dice el pueblo.

En Marruecos solo hay 30.000 
cristianos, el 0,09%. ¿Cuál es la rela-
ción con los hermanos musulmanes 
y el gobierno marroquí?

Somos bien acogidos, apreciados, 
respetados, se quiere nuestra presen-

Que dentro de la Iglesia haya di-
sensiones y diferencias es normal, 
siempre ha habido, pero las hay que 
son dolorosas y peligrosas. Me preo-
cupa que se critique al Papa porque 
nos remite al evangelio; me preocupa 
que se vea en lo que hace y en lo que 
dice un progresismo fuera de lugar 
cuando en realidad es de lo más tra-
dicional, porque es vivir lo que Jesús 
nos dijo. Y que, además, las críticas 
vengan de ciertos cardenales, de 
algunos obispos y de muchos sa-
cerdotes todavía me preocupa más, 
porque deberíamos ser los que mejor 
tendríamos que comprender lo que 
el Papa supone para la Iglesia y lo que 
hace para que seamos más evangéli-
cos, cristianos y auténticos. Rezo pa-
ra que seamos capaces de mantener 
la unidad dentro de la diversidad, pa-
ra que no se produzcan separaciones 
ni cismas y seamos capaces de dar 
testimonio de comunión a los que 
están fuera de la Iglesia.

cia, en los ámbitos de la educación, la 
salud y las obras sociales. Sobre todo, 
aprecian el testimonio creyente de los 
cristianos que quieren ser orantes en 
medio de un pueblo orante, personas 
que rezan en medio de un pueblo que 
reza. A los musulmanes les gusta que 
haya otros creyentes.

¿Cómo sueña la Iglesia del futuro?
Sueño una Iglesia que sea co-

munidad de hermanos, al servicio 
de hacer crecer el Reino de Dios. La 
Iglesia no es autorreferencial. Por 
tanto, es muy importante que cam-
biemos de mentalidad y no pense-
mos que el objetivo es engrosar la 
Iglesia, sino hacer crecer el Reino de 
Dios. Sueño, como dice el Papa, una 
Iglesia pobre y para los pobres, to-
davía más ecuménica y samaritana, 
dispuesta a atender a los heridos y 
que verdaderamente sea puente en-
tre Dios y la humanidad.

¿Le preocupan las resistencias 
internas al papa Francisco?

El cardenal Cristóbal López ha participado 
en la primera edición de la Tribuna 
Joan Carrera

IGNASI MIRANDA

«El objetivo no es engrosar 
la Iglesia, sino hacer crecer 
el Reino de Dios»
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